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НАУКА
Ученые 
научились 
ставить 
диагноз 
по селфи

ДЕНЕЖКИ
Маткапиталом 
разрешат 
расплатиться 
за льготную 
ипотеку

ЗВЕЗДЫ
Пугачева отметила 
годовщину свадьбы 
с Галкиным на съемках 
новогоднего огонька Ан
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Видео 
игры - 
на сайте 
kp.ru

 ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Мы не должны 
относиться к России 

СКАЗАНО
«Мы фиксируем падение доходов населения в 2017 году на 1,4%. Это 

достаточно высокий показатель. И количество граждан, которые сегодня 
находятся за чертой бедности, - это 20,3 млн. человек».

(Татьяна ГОЛИКОВА, глава Счетной палаты России, - 
на XVII съезде партии «Единая Россия».)

ОТВЕЧЕНО
«В течение 6 - 7 лет мы должны сократить количество людей с доходами 

ниже прожиточного минимума с нынешних 13 - 14% до 6 - 7%. Продолжим 
повышать зарплаты. Будут введены пособия по критериям нуждаемости, 
демографические, что позволит нам эту тему решить».

(Максим ТОПИЛИН, глава Минтруда, - на XVII съезде партии «Единая Россия».)
А мнение главы Центробанка Эльвиры Набиуллиной 

об инфляции в стране - на > стр. 3.

Дмитрий СМИРНОВ

И забросил 4 шайбы.

Владимир Путин вместе со звез-
дами советского и российского 
спорта вышел на лед катка, зали-
того на Красной площади, чтобы 
сыграть в хоккей под открытым 
небом. В одной команде с главой 
государства сыграл и министр 
обороны Сергей Шойгу, причем 
с ним в этот день Путин фактиче-
ски не расставался. Сначала они 
вместе принимали участие в кол-
легии Минобороны в Балашихе, 
а потом отправились на хоккей.

Еще среди участников матча 
были Вячеслав Фетисов, Алексей 
Касатонов, Павел Буре и Влади-
мир Мышкин, а противостоя-
ли им не менее прославленные 
хоккеисты - Александр Якушев, 

Александр Кожевников, Владимир 
Лутченко, бизнесмен Геннадий 
Тимченко, саксофонист Игорь 
Бутман и губернатор Тульской 
области Алексей Дюмин. При-
чем с защищавшим ворота про-
тивника Дюминым Путин после 
отдельно обсудил несколько от-
битых им после бросков прези-
дента шайб, но оргвыводы вряд 
ли последуют.

Поскольку матч был товарище-
ским, то громких названий ко-
мандам придумывать не стали, 
назвав их просто «Лига хоккея 
- красные» и «Лига хоккея - бе-
лые». Составы команд и стояв-
шие на воротах по ходу матча друг 
с другом менялись. Но красные, 
за которых играл Путин, в итоге 
победили со счетом 9:3, и в этом 
была историческая предопреде-
ленность. 

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства призвал 
сделать страну 
«снова молодой».

Президент, обращаясь к собравшим-
ся в субботу на съезде «Единой Рос-
сии», одновременно как бы отчитывал-
ся за проделанную за прошедшие годы 

свой возможный следующий срок.
-  Мы понимаем, что могли бы добить-

ся большего. Так всегда бывает, когда 

ворил Владимир Путин
что если такие сверхамбициозные цели 
формулируются, то можно заранее 
быть уверенным, что чего-то, может 
быть, и не удастся сделать. Но еще 

амбициозных целей. Тогда уж точно 
ничего не получится.

Путин говорил не только о конкрет-
ных проектах в образовании и меди-
цине, но и о принципах отношений в 
обществе, которые нужно менять.

- Ничто так не подрывает стабиль-
ность и не крадет ресурс развития как 
неправда, несправедливость, безза-
коние, как коррупционная ржавчина и 

мздоимство, равнодушие к своей стра-
не и отстраненность от нужд граждан, 
чванливость и высокомерие, от кого 

чиновников, бизнеса или от тех, кто 

устойчивость развития и стабильность. 
Подчеркну: именно это, а вовсе не 
справедливые требования людей ре-
шать наболевшие проблемы.

Председатель партии Дмитрий 
Медведев заявил, что «Единая Рос-
сия» поддерживает решение Путина 
участвовать в выборах президента.

ней историей, но мы не должны к ней 

вовремя давать ей лекарство, чтобы у 
нее ничего не болело, и на этом огра-

сделать Россию молодой, устремлен-
ной вперед. Чтобы этого добиться, 
нужно внести большие изменения в 
развитие здравоохранения, образова-
ния. Потому что без здравоохранения и 
образования нам не решить ключевые 
задачи в экономике. Просто потому, 
что это не могут сделать больные и 
необразованные люди.

Путин сыграл 
в хоккей 
на Красной площади

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах власти». 

Слушайте по будням 
с 9.45 (мск) на Радио «КП».
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Владимир Путин 

был неудержим 
и забросил 
4 шайбы.

Россия
www.kp.ru
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 КАДРЫ

Полпредов сдвинули по горизонтали
Дмитрий СМИРНОВ

Президент провел 
ротацию трех своих 
полномочных 
представителей 
и одного 
губернатора.

Последнюю неделю 2017 
года Владимир Путин начал 
с кадровых перестановок пол-
предов. Хотя еще утром в по-
недельник пресс-секретарь 
президента Дмитрий Пе-
сков, общаясь с журналиста-
ми, не стал комментировать 
слухи о грядущих перемеще-
ниях, уже после обеда посы-
пались один за другим указы 
об увольнениях и назначениях.

Первым в отставку по соб-
ственному желанию был от-
правлен губернатор Воро-
нежской области, бывший 

министр сельского хозяйства 
Алексей Гордеев. На его ме-
сто Владимир Путин назначил 
мэра Воронежа Александра 
Гусева, с которым, как заве-
дено, провел личную встречу, 
обсудив ситуацию в регионе.

Правда, безработным Гор-
деев официально если и 
значился, то буквально не-

кования следующего указа. 
Согласно этому документу он 
был назначен полномочным 
представителем президента 
в Центральном федеральном 
округе. То есть далеко от 
Воронежа Гордеев не уедет, 
будет наведываться по долгу 
новой службы.

Занимавший до сих пор 
этот пост Александр Бе-
глов следующим указом был 
переведен Путиным на долж-
ность полпреда президента 

в Северо-Западном округе. 
И наконец бывший до сегод-
няшнего дня полпредом на 
северо-западе Николай Цу-
канов согласно еще одному 
указу оставит свое кресло в 
Петербурге и переедет в Мо-
скву на Старую площадь. Он 
назначен помощником прези-
дента по вопросам местного 
самоуправления.

Таким образом, Владимир 
Путин уже в уходящем году 
завершил кадровую ротацию, 
о которой давно говорили в 
кулуарах, но предполагали, 
что она случится уже после 
мартовских выборов. Главной 
же новостью во всем этом 
стало выделение местного са-
моуправления в ведение цело-
го помощника президента. В 
чем вполне можно усмотреть 
грядущее усиление роли мест-
ных властей.
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Александра КОЗЛОВА

Мнения экспертов 
на этот счет 
разошлись.

Официальная инфля-
ция в России почти срав-
нялась с европейскими 
показателями. По ито-
гам года она ожидается 
на уровне 2,5%. Несмо-
тря на это, россияне все 
равно жалуются на рост 
цен. Глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина 
объяснила, почему рос-
сиянам кажется, что цены 
растут.

- Мы очень долго жили 
в условиях высокой ин-
фляции. И людям сложно 
поверить, что инфляция 
будет низкой, - предполо-
жила она. - Второе - все-
таки люди в отличие от 
статистических органов 

не фиксируют ежемесяч-
но цены. И у них в памяти 
все равно есть уровень 
цен, который был, допу-
стим, еще 2 года назад.

Есть и третья причина 
мнимой высокой инфля-
ции. По словам Набиул-
линой, чаще всего люди 
покупают овощи и фрукты. 
А цены на них в течение 
года сильно колеблются 
в зависимости от сезона. 
Рост цен запоминается, а 
их спад, наоборот, воспри-
нимается как нечто само 
собой разумеющееся.

Эксперты считают, что 
глава ЦБ все-таки лукавит.

- Анализируя инфляцию, 
Росстат берет в расчет 

все товары. Включая те, 
которые люди покупают 
крайне редко. Например, 
мебель,  - комментирует 
экономист Михаил Де-
лягин.  - Цены на мебель 
растут гораздо меньше, 
чем на продукты. По дан-
ным социологов, в 2013 
году официальная инфля-
ция была 13%. А россия-
не ощутили ее в два раза 
выше. Так и в этом году. 
Исследование показало 
разницу почти в три раза - 
8,8% против официальных 
2,5%.

Спецприложение 
«Личные деньги» 

см. на > стр. 14 - 15.

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 554 тысячи человек

Картина дня: в стране

69,09
- 04 коп.

65,3
+1,1%

58,20 
- 12 коп.

Евгений ВОДОЛАЗКИН, писатель,  
автор бестселлеров «Авиатор» и «Лавр»:

- У меня в этом отношении все рутинно. Хочу успеть то, что 
и в другие недели, - закончить новую главу романа. Я даже 31 
декабря буду работать, часов до 10 вечера. Встречу праздник 
в узком семейном кругу, а на следующий день - вновь за книгу.

Вадим СОЛОВЬЕВ,  
руководитель юридической службы ЦК КПРФ:

- Главная задача - успеть передать документы на регистрацию 
кандидата в президенты от нашей партии (интервью с ним - 
на стр. 4). А в личной жизни - купить подарки и подготовить 
маленькое новогоднее представление, которое я каждый год 
устраиваю для внучек и дочки. Сценарий готов, репетирую.

Андрей ТУМАНОВ, председатель 
общественной организации  
«Садоводы России»:

- У меня на дачном участке на деревьях и кустах остались 
еще ягоды - рябина, калина, облепиха. Хочу до Нового года 
успеть их собрать. Идеальная штука для профилактики просту-
ды. Возьмешь немного ягод разных, смешаешь, растолчешь, в 
кастрюльку их и сверху заливаешь кипяточком. 5 - 10 минут - и 
получается очень вкусный и полезный напиток! 

Вадим ДРОБИЗ, гендиректор Центра 
исследований рынков алкоголя:

- Отдохнуть. А с 1 января - снова за работу. В выходные я 
успеваю сделать в два раза больше, чем обычно: никто не 
дергает, не отвлекает.

Сергей КОРНЕЕВ, самый популярный в России 
блогер-тракторист:

- На работе в принципе все сделано, итоги подведены. В лич-
ном плане все, как у всех: елка наряжена, подарки закуплены. 
Ничего такого особого не планирую.

Елена ФОМИНЫХ, президент Ассоциации 
многодетных семей Подмосковья:

- У меня шестеро детей, возраст - от 3 лет до 18. По учебе 
в этом году остались какие-то незначительные долги. Я в боль-
шей степени занята тем, что готовлю для сыновей и дочерей, 
так сказать, праздничную платформу - стараюсь, чтобы у них 
было самое новогоднее настроение. До 31 декабря у нас бук-
вально по часам расписан каждый день: мы ходим на елки, на 
разные концерты. 

Василич, читатель сайта KP.RU:
- Хочу успеть досрочно закрыть ипотеку сына, чтобы в новый 

год войти без долгов!
О том, сколько денег россияне готовы  

потратить на новогодний стол, - на > стр. 14.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

До праздников остается совсем ничего.

Что вы хотите успеть 
в последнюю неделю 
уходящего года?

FM.KP.
RU

Елена ОДИНЦОВА

Центробанк выпустил клип  
о новых купюрах.

«Странный эффект новых купюр» - так называется 
видеоролик, который Центробанк в пятницу опублико-
вал на своих страничках в YouTube и Фейсбуке.

Сюжет незамысловат. Тележурналистка делает ре-
портаж из торгового центра - пытается разобраться, что 
происходит с людьми, у которых в руках оказываются 
новые купюры в 2000 и 200 рублей. По ходу сюжета 
она расплачивается за мороженое 2000-рублевой 
банкнотой, на которой красуется символ Дальнего 
Востока - мост на остров Русский. Угрюмая дородная 
продавщица немедленно оживает. И начинает петь «Вла-
дивосток 2000» группы «Мумий Тролль». Журналистка 
присоединяется, а дальше - сцена из серии «поют все». 
На несколько секунд в кадре появляется и лицо главы 
Центробанка Эльвиры Набиуллиной - тоже поющей 
и даже пританцовывающей.

Песня заканчивается  - и все опять грустнеют. Но 
на сцене появляются уже купюры в 200 рублей, 

посвященные Крыму. Ими продавщица отдает сдачу, 
и - о чудо! - слышны крик чаек.

И пусть теперь кто-нибудь попробует сказать, что не 
знает, как выглядят новые купюры.

 ■ НЕ НАДО ЛЯ-ЛЯ!

Набиуллина спела «Владивосток 2000»

yo
ut

ub
e.

co
m

Зажигательное видео - на сайте kp.ru

Картинка называется «Найди главу 
Центробанка». Теперь ждем песню 

про 200-рублевую купюру.

 ■ А В эТО ВРЕМЯ

Высокая инфляция нам лишь мерещится?

Елена ЧИНКОВА

Он пройдет  
27 декабря, 
место держится 
в секрете. 

В понедельник рано 
утром в Даниловом мо-
настыре в Москве шли 
напряженные пере-
говоры - у Патриарха 
Кирилла согласовыва-
ли обмен пленными 
между Киевом и До-
нецкой и Луганской 
народными республи-
ками. 

Все началось еще 15 
ноября, когда спец-
представитель прези-
дента Украины по гу-
манитарным вопросам 
в трехсторонней кон-
тактной комиссии по 
урегулированию в Дон-
бассе Виктор Медвед-
чук попросил Владими-
ра Путина повлиять на 
лидеров самопровоз-
глашенных республик. 
Было это во время 
осмотра президентом 
Ново-Иерусалимского 

монастыря в присут-
ствии Патриарха Ки-
рилла. И вот теперь в 
резиденции Святейше-
го, поскольку Русская 
православная церковь 
давно предпринимает 
усилия для скорейшего 
возвращения пленных, 
три стороны полтора 
часа обсуждали все де-
тали. 

- Процесс согласо-
вания был очень не-
простым. Церковь, я 
имею в виду Москов-
ский патриархат, при-
нимала в нем участие в 
той мере, в какой это 
было необходимо. Хо-
тел бы выразить благо-
дарность за понимание 
важности того, чтобы в 
канун Рождества про-
изошел обмен плен-
ными всех на всех. И 
там и там наша паства, 

- подчеркнул Патри-
арх Кирилл. - Глубоко 
убежден в том, что этот 
конфликт никому не 
нужен, он ослабляет 
всех участников. Вы-
ражаю надежду, что 
этот процесс станет 
залогом примирения. 

Глава ДНР Александр 
Захарченко сообщил, 
что обмен пройдет 
27 декабря в формате 
«всех на всех», Ки-
ев должен отпустить 
306 человек, ДНР и 
ЛНР - 74. 

- Надеюсь, украин-
ская сторона соблюдет 
договоренности. Люди 
просидели в плену бо-
лее трех лет, - напом-
нил он. 

- Подтверждаем 
свою готовность к ве-
дению мирных пере-
говоров, - добавил 

и. о. главы ЛНР Леонид 
Пасечник. 

А Виктор Медведчук 
развеял появившиеся в 
украинских СМИ слу-
хи о том, что СБУ яко-
бы включала людей в 
список за деньги. 

- Списки были 
утверждены еще до 15 
ноября и были пред-
ставлены президенту 
Порошенко. От СБУ 
это не зависело. Она 
только готовила техни-
чески документацию, 
- заявил представитель 
Киева. 

- А где будет прохо-
дить обмен? 

- Место и время мы 
обговорили, но сооб-
щим об этом 27 дека-
бря. Специально не 
говорим, исходя из тре-
бований безопасности, 
- пояснил Медведчук.

Патриарх помог организовать 
обмен пленными между 
Киевом и Донбассом
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Кандидат от КПРФ 
на выборах-2018 
рассказал обозревателю 
«КП» Владимиру 
ВОРСОБИНУ в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru), 
в чем корень 
экономических 
бед на Руси.

«СТАВЛЮ ЯЩИК ЯБЛОК, 
ЧТО МОГУ ПОЙТИ 
НА ВЫБОРЫ ВМЕСТО 
ЗЮГАНОВА»

За час до эфира прошел 
сенсационный слух, что ди-
ректор богатого подмосков-
ного совхоза имени Ленина 
Павел Грудинин может пойти 
от КПРФ на президентские 
выборы вместо Геннадия Зю-
ганова.

- Да, Геннадий Андреевич 
предложил этот вариант, - 
подтвердил мне Грудинин 
перед эфиром.

- Ставлю бутылку коньяка 
на то, что такие перемены в 
современной России невоз-
можны, - говорю ему. - Зюга-
нов обязан быть кандидатом 
от КПРФ до Страшного суда.

- А я готов поставить ящик 
совхозных яблок на то, что вы 
не правы (смеется).

И, ударив по рукам, мы 
вышли в эфир.

«НАШ ХЛЕБ ТОЛЬКО 
НАЗЫВАЕТСЯ 
ХЛЕБОМ»

Грудинин:
- Вот вы, Владимир, вер-

нулись из Китая. (Я действи-
тельно две недели путеше-
ствовал по Поднебесной и 
готовлю серию репортажей, 
которые читайте в «Комсо-
молке» сразу после новогод-
них каникул. - В. В.) Они раз-
виваются гораздо лучше, чем 
мы, не так ли?

Ворсобин:
- Не то слово. И выглядит 

это очень обидно.
- А если вы приедете в наш 

совхоз Ленина, вы обнаружи-
те, что, пройдя практически 
по китайскому пути, мы тоже 
вырулили туда же примерно. 
Поэтому у нас те же социаль-
ные гарантии, как в Китае, 
и 7 - 10% годового роста для 
нас не проблема. Нужно было 
лишь сохранить то, что стра-
на, к сожалению, потеряла в 
угоду олигархам, тем людям, 
которые хотели быстро раз-
богатеть на народном добре.

- Но в чем главное горе на-
шей экономики?

- Отсутствие денег у насе-
ления. Если народное благо-
состояние хорошее, то у вас 
есть смысл производить каче-
ственные натуральные про-
дукты. А если денег у людей 
нет, вы сколько угодно угова-
ривайте их есть нормально - 
много мяса, овощей, моло-
ка, сыра, творога, но они все 
равно не будут так питаться. 
И тогда сельское хозяйство 
начинает работать вхолостую. 
Власти говорят: давайте вы-
возить продукты за границу. 
Скажу больше, власти гор-

дятся, что они вывозят зерно 
за рубеж!

- А почему нет? Наконец-то 
торгуем зерном, а не покупа-
ем его.

- Потому что мы фактиче-
ски убили свое животновод-
ство, потому что мы не едим 
мясо в тех объемах, которые 
нужны для его производства. 
Мы привезли импортные тех-
нологии и добились того, что 
курица у нас растет не потому 
что она ест, а потому что она 
генетически обколотая.

Я даже не беру Европу или 
Америку. Например, Бра-
зилия. Мы гордимся тем, 
что вывозим за рубеж (при 
наших-то ресурсах земли и 
воды) на $20 миллиардов про-
довольствия, а Бразилия - на 
$105 миллиардов. Хотя Бра-
зилия по размерам-то мень-
ше.

- У них климат лучше.
- Там тоже проблемы с кли-

матом. Но я был на вручении 
Да Силве (бывшему прези-
денту Бразилии) мировой на-
грады за борьбу с голодом. 
Когда он пришел к власти, 
бразильцы ели в среднем 1 
раз в день, а когда он уходил 
через 8 лет, ели уже 3 раза! И 
главным драйвером сельского 
хозяйства оказался рост бла-

госостояния бразильского на-
рода. Теперь они в 5 раз боль-
ше производят и продают.

А мы сейчас вывозим зерно, 
но хлеба нормального вы у 
нас не найдете. Такого хлеба, 
который не на разрыхлителях 
и другой химии сделан. Знае-
те, что такое хлеб? Это зерно, 
закваска и вода. Все.

- То есть на качественный 
хлеб у народа нет денег?

- Именно! Люди могут ку-
пить только то, что хлебом 
в нормальной стране не на-
зывается.

- А сыр?
- Сырный продукт, кото-

рый у нас называют сыром, 
это не сыр вообще! Вы посмо-
трите, что мы на самом деле 
продаем. Огромное количе-
ство пальмового масла, вве-
зенного в страну, а это приво-
дит к тому, что мы едим очень 
вредную пищу. И расплачи-
ваемся здоровьем нации. Я 
вот сегодня с утра читал за-
ключение одного институ-
та, что стало в 10 раз больше 
детей-инвалидов рождаться.

«ЛЮДЕЙ ЗАГНАЛИ 
В ДОЛГИ К БАНКИРАМ»

- Я читал вашу речь в Гос-
думе, которой вы травмиро-
вали депутатов. Вы сказали, 

что наше хваленое импорто-
замещение Россию не спасает: 
«Уберите весь фальсификат с 
полок, и поймете, что продо-
вольствия у нас на самом деле 
нет». Но если проблема в ни-
щете населения, как это ис-
правишь?

- Да, в первую очередь надо 
поднять доходы населения. У 
нас, говорят, самая богатая 
страна мира, но почему-то 
огромное количество бед-
ных. 22 миллиона! И, с дру-
гой стороны, в 2000 году в 
России было, по-моему, 9 
долларовых миллиардеров, 
а сейчас их 89. То есть этот 
нефтяной дождь, который 
пролился на нашу страну, 
перераспределился так па-
радоксально, что появилось 
огромное количество нищих. 
Мы за 25 лет построили клас-
совое общество, где деньги 
сосредоточились в карманах 
узкой группы лиц. Но что-
бы российская промышлен-
ность развивалась, особен-
но пищевая, легкая, у людей 
должны быть деньги.

А вот свежие данные Рос-
стата - промышленное про-
изводство упало на 3,6%. А 
банки за 11 месяцев показали 
прибыль в 870 миллиардов 
рублей. Откуда прибыль? С 
января по октябрь 29% на-
ших граждан взяли кредиты 
на 4,8 триллиона рублей. И 
эти кредиты взяли небогатые 
люди, которые погашают их 
из своих маленьких зарплат 
и пенсий… То есть людей за-
гнали в долговую яму к бан-
кирам, которые показывают 
сумасшедшие прибыли, а 
производство, работающее 
на население, оказалось без 
денег. Такая экономическая 
система не может быть устой-
чивой, она должна взорвать-
ся, рухнуть. Так или иначе.

- Судя по тому, что вы ком-
мунист, выход - в национали-
зации предприятий?

- Есть мелкие и средние 
предприятия, которые отби-
рать у бизнеса смысла нет. А 
вот есть системообразующие, 
которые якобы государствен-
ные, но на самом деле они 
уже принадлежат частным 
лицам или офшорам. И ес-
ли вы сейчас начнете разби-
раться, почему дивиденды 
некоторых госкомпаний не 
попадают в бюджет, вы пой-
мете, что на самом деле денег 
в стране много. Надо их пра-
вильно распределить между 
теми, кто производит, и теми, 
кто потребляет. А пока они 
приносят деньги кому? Пом-
ните, какая зарплата у глав 
нефтегазовых компаний? Это 
ненормально в стране, где не-
дра принадлежат народу!

- Но эти госкомпании - до-
норы бюджета.

- Они не доноры. Они на са-
мом деле главные заемщики. 
Их иностранные долги уже 
превышают все разумные 
пределы. Деньги-то у нас 
есть на всякие игрушки типа 
олимпиад, а вот на лечение 
детей почему-то должны со-
бирать деньги граждане.

«СЕЛО ОБЯЗАНО БЫТЬ 
НИЩИМ? А СТОЛИЦА 
ЖИРОВАТЬ?»

- В одном из интервью вы за-
метили, что 240 миллиардов 
рублей в год государство дает 
на весь агропром, а в Москве 
только на ремонт улиц за год 
потратили 56 миллиардов. Хо-
тите укорить горожан? 

- В деревне гораздо тяжелее 
жить. Поэтому там и пенсии 
должны быть больше, и до-
роги лучше. И ненормально, 
когда бюджет всей Костром-
ской области - 20 миллиардов, 
а в столице только на ремонт 
улиц уходит 56. Средняя зар-
плата, знаете, какая в сельском 
хозяйстве? 20 тысяч. Причем 
в госпрограмме записано: в 
сельской местности нужно 
обеспечить зарплату в поло-
вину от городской. В понима-
нии чиновников сельские тру-
женики будут всегда нищими.

- Так что делать?
- Не воровать. И не врать, 

что денег нет. Надо вернуть 
из офшоров деньги, не до-
жидаясь, когда Америка 
прижмет наших олигархов. 
Вернуть деньги от нацио-
нальных богатств. Саудов-
ская Аравия арестовала своих 
коррупционеров-принцев, и 
пока они не вернули по мил-
лиарду долларов, не отпусти-
ла.

А потом эти ресурсы на-
до правильно направить на 
людей… Кстати, вы замети-
ли, как только какой-то банк 
банкротится, у государства на 
его спасение волшебно нахо-
дятся деньги. Получается, для 
пенсионеров денег нет, а для 
банкиров всегда есть?! Логи-
ка должна быть другая - если 
пенсионеры получат деньги, 
они перестанут ходить к бан-
кирам и начнут покупать на-
туральные продукты. Тогда 
задышит сельское хозяйство, 
промышленность. Но у нас 
такие законы, что производ-
ством заниматься в России 
невыгодно. В итоге мы торгу-
ем сырьем, а из него заграни-
ца производит вещи, которые 
потом возвращаются к нам. 
Это надо менять.

Директор совхоза имени Ленина Павел ГРУДИНИН:

Страна-то у нас богатая. 
Чего ж так много бедных?
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Павел Грудинин успешно руководит совхозом. А хватит ли 
этого опыта, чтобы руководить огромной страной?

Подробности 
разговора - 
на сайте kp.ru

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Клубничный король
Павел ГРУДИНИН родился в 1960 г. в Москве, окончил Московский 

агроинститут им. Горячкина, по специальности инженер-механик. Сразу 
пошел работать в подмосковный совхоз имени Ленина - заведующим 
мастерской, затем замом директора и в 1995 г. - директором совхоза.

Хозяйство Грудинина производит 1/3 всей российской клубники. 
Средняя зарплата в совхозе - 78 тыс. рублей, работникам дают 
бесплатное жилье, а совхозный детсад, построенный за 1,7 млрд. 
рублей (!), - лучший в регионе.

Интересно, что у Грудинина нет партбилета КПРФ. Он вообще до 
2010 г. был членом «Единой России», а в 2000 г. - доверенным лицом 
Путина на выборах президента.

Женат, имеет 2 сыновей.
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Своими откровениями лидер 
КПРФ поделился с обозревателем 
«КП» Александром ГАМОВЫМ в 
эфире Радио «Комсомольская прав-
да» (fm.kp.ru).

- Геннадий Андреевич, вот ни-
кто не верил, что вы не пойдете 
больше кандидатом в президенты 
и выдвинете вместо себя не сильно 
известного в стране директора под-
московного «Совхоза имени Лени-
на» Павла Грудинина (см. стр. 4. - 
Ред.). Что - Зюганов стал другим?

- Нет, это все тот же Зюганов, 
который имеет огромный опыт. 
Для него и для партии главное - 
любимая Россия...

- Это все понятно... А кто будет 
главным-то?

- Ну по примеру тандема Пу-
тин - Медведев у нас будет тандем 
Грудинин - Зюганов. Решение 
логичное.

- А вы понимаете, что выдви-
жение кандидатом в президенты 
Грудинина - самый сильный ход 
Зюганова за всю его политическую 
карьеру?

- Я с тобой не могу согласиться. 
У меня было много ответственных 
шагов. Был ход, когда я прямо в 
глаза сказал Горбачеву: вы пре-
даете страну. Я обратился ко всей 
стране со «Словом к народу», за 
которое меня 50 раз допрашива-
ли и судили. Много ходов было...

- А Грудинин же без партбилета 
КПРФ! Как вы взяли себе в на-
парники такого беспартийного 
товарища?

- Я к этому, кстати, нормаль-
но отношусь. И советская страна 
развивалась так. Был блок ком-
мунистов и беспартийных. Это 
прекрасно!

- И вот вы как генсек как будете 
Грудининым руководить?

- А все очень спокойно! Я вме-
сте с ним создавал зону произ-
водственную («Совхоз имени Ле-
нина». - Ред.). Мы 10 лет вместе 
работаем.

- И все же в тандеме Зюганов - 
Грудинин кто будет направляю-
щим?

- Ну... Грудинин прямо ска-
зал, что для него главное - про-
грамма, которую принял съезд 
партии, и он попросил именно 
меня возглавить его штаб.

- То есть главный - Зюганов?
- Дело не в том, кто главный. 

Мы оба - главные. Он главный 
по экономическому развитию, 
он это лучше меня знает. Я луч-
ше знаю политику внутреннюю 
и мировую. А в сумме это будет 
новое качество.

- И еще я вот забеспокоился - 
вы якобы сказали, что здоровье 
вам не позволяет идти на выбо-
ры. А мы же с вами у вас на даче 
в Снегирях недавно бегали (см. 
сайт kp.ru)...

- Ну привет! Я встаю в пять, 
ложусь в 12. Я отжимаюсь 30 раз!

- То есть с лекарствами помо-
гать не надо?

- Рузвельт ходить не мог, а фору 
давал любому ходячему. Амери-
ку со дна вытащил. Один ко мне 
пришел и говорит: я прошу тебя 
выполнить роль Примакова и 
Дэн Сяопина* для России.

- Я раньше думал - кто же у нас в 
России Дэн Сяопин? Теперь понял.

- Ну наконец!

*Дэн Сяопин - китайский политик 
и реформатор, деятель компартии 
Китая XX века.

старт выборов

Геннадий ЗЮГАНОВ:

Кем буду я? Российским 
Дэн Сяопином!

Главные темы дня обсуждаем 
с Андреем и Юлией Норкиными в программе 
«120 минут». Слушайте сегодня с 18.05 (мск)

на Радио «КП».
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Геннадий Зюганов готов указать кандидату в президенты 
Павлу Грудинину, какой именно верной дорогой надо 

шагать товарищам. Тем более директор совхоза 
сам об этом лидера коммунистов попросил...

Игорь ЯКУНИН

Желающие 
поучаствовать 
в выборах-2018 
посыпались 
как семечки 

В первых рядах выдви-
женцев оказались лидер 
ЛДПР 71-летний Влади-
мир Жириновский, осно-
ватель «Яблока» 65-лет-
ний Григорий Явлинский 
и 57-летний бизнес-
омбудсмен Борис Титов 
от «Партии роста». Их 
выдвинули на съездах 
партий на прошлой не-
деле. Жириновский успел 
первым подать заявление 
в ЦИК. 

В выходные выдви-
жения продолжились. 
Лидер «Справедливой 
России» Сергей Миро-
нов объявил, что его пар-
тия не будет выдвигать 
своего кандидата на вы-
боры, а поддержит Вла-
димира Путина. Съезд 
КПРФ утвердил своим 
кандидатом беспартий-
ного директора совхоза 
имени Ленина 57-летне-
го Павла Грудинина (за - 
303, против - 11, интер-
вью с ним - на соседней 
странице). Съезд партии 
«Гражданская инициати-
ва» заявил кандидатом на 
выборы 36-летнюю теле-
ведущую Ксению Собчак 
(за 96, против - 7). Нака-
нуне Собчак вступила в 
эту партию. 

Партия «Добрых дел» 
выдвинула 37-летнюю 
журналистку Катю Гор-
дон. 

В воскресенье на пля-
же в Серебряном Бору 
Москвы инициативная 
группа из 742 граждан 
выдвинула на выборы 
41-летнего блогера Алек-
сея Навального. В тот же 
день 520 человек (ко-
стяк - дамы бальзаков-
ского возраста плюс) в 
спорткомплексе «Кры-
латское» своим кандида-
том назвали 45-летнего 
экс-миллиардера Сергея 
Полонского. Навальный 
и Полонский к вечеру 
столкнулись лицом к ли-
цу в ЦИКе, куда принесли 
документы для регистра-
ции. И Полонский ругал 
Навального за то, что тот 
с ним даже не поздоро-
вался.  

Другая инициативная 
группа выдвинула мэ-
тра журналистских рас-
следований Олега Лурье, 
имевшего срок по обви-

нению в вымогательстве 
и в клевете (Лурье об-
винения опровергал, и в 
2011-м освободился в свя-
зи с оправдательным при-
говором).

Без лишней помпы до-
кументы в ЦИК подала 
и 60-летняя мать троих 
детей, вице-президент 
Фонда содействия театру 
и телевидению «Маски», 
экономист Елена Семери-
кова, глава партии «Жен-
ской диалог».

С помпой, но при не-
доумении работников 
ЦИК заявку на участие в 
выборах принес и глава 
российской ассоциации 
стриптиз-клубов Лаки Ли, 
который собирается за-
щищать права женщин.

В принципе Центриз-
бирком в приеме доку-
ментов никому не отказы-

вает. Потому что это вовсе 
не означает, что подавшие 
заявку - уже участники 
предвыборной гонки. 
ЦИК проверяет каждую 
заявку в течение 5 дней 
и выносит решение - да-
вать ли зеленый свет же-
лающему на продолжение 
предвыборных шагов.

К примеру, тому же На-
вальному ЦИК вправе 
отказать из-за его непо-
гашенной судимости по 
тяжкой статье. А вот По-
лонскому, суд над кото-
рым отгремел в этом году, 
отказ не грозит - обвине-
ние ему было переквали-
фицировано в нетяжкую 
статью. 

И лишь после того как 
ЦИК даст выдвиженцам 
право на следующие ша-
ги, начнется самое инте-
ресное.

 КТО ЕЩЕ

В президенты выдвигают 
и на пляжах...

 ШАГИ В КАНДИДАТЫ

1. Сбор подписей (300 тысяч - самовыдвиженцу, 100 
тысяч - кандидату от непарламентской партии. 

Кандидаты от партии, избранной в Госдуму, от сбора 
подписей освобождаются).

2. Проверка ЦИК собранных подписей. Если бо-
лее 5% окажутся бракованными - следует отказ 

в регистрации.

3. Зарегистрированному выдвиженцу выдается удо-
стоверение «Кандидат в президенты» - именно с 

этого момента он и считается кандидатом. Это дает 
ему право на неприкосновенность (аналогичную де-
путатской) на время избирательной кампании.

4. Открытие кандидатом избирательного счета - 
фонда (не более 400 млн. руб.).

5. Проведение агитации и публикация политиче-
ской рекламы в СМИ (начинается за 28 дней до 

выборов и завершается за 1 сутки до дня голосова-
ния - «дня тишины»).

Се
рг

ей
 Ф

АД
ЕИ

ЧЕ
В/

ТА
СС

Самовыдвиженец Сергей Полонский был 
так счастлив, что Центризбирком принял у 

него документы для регистрации кандидатом 
в президенты, что прыгал до потолка. 
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 � ПЕРСПЕКТИВЫ

Дмитрий КОЗУРОВ

В 2017 году настоящим 
драйвером развития 
регионов стали социально-
культурные программы.

Жители северных территорий Рос-
сии часто чувствуют себя оторванны-
ми от остальной страны. На Таймыре, 
например, так и говорят: «Поехать на 
материк». Преодолеть это «остров-
ное» сознание и интегрировать лю-
дей в жизнь большой страны - задача 
непростая, но выполнимая. Не без 
помощи бизнеса, конечно. В этом 
смысле интересен опыт компании 
«Норникель», запустившей несколь-
ко интересных проектов в регионах, 
где ведет свою деятельность.

ПИТОМНИК 
ДЛЯ АКУЛ ПЕРА

Один из таких проектов  - 
«MediaШкола» в Норильске и Дудинке 
(Таймыр), Заполярном (Кольский по-
луостров). Это курсы журналистики, в 
рамках которых ведущие профессио-
налы отрасли занимаются со старше-
классниками. Во время интенсивов 
подростки учатся писать заметки, про-
верять факты и работать с источника-
ми. Заметки, которые они готовили на 
занятиях, не пропали даром - лучшие 
были опубликованы в норильской га-
зете «Заполярный вестник».

Обучение, которое еще и отличная 
подготовка к поступлению в вуз, бес-
платное.

- Мы как-то особенно сроднились с 
норильскими ребятами. Мало где я ви-
дел такую жажду знаний, - признается 
основатель «MediaШколы» Игорь 
Попов. - Надеюсь, занятия помогли 
ребятам определиться с будущим.

За два года работы «MediaШколы» 
только в Норильске через нее прошли 
69 старшеклассников, каждый третий 
из них поступил в профильный вуз, в 
том числе и на факультет журнали-
стики МГУ в Москве.

ВО ВЕСЬ ГОЛОС
Международный конкурс юных чте-

цов «Живая классика» - мероприя-
тие с богатой историей, в 2018 году 
пройдет в Норильске и Дудинке уже 
в седьмой раз. Школьники с 5-го по 
11-й класс наизусть прочтут фрагмен-
ты из литературных произведений. 
Только в Норильске на конкурс подали 
753 заявки.

Чтобы помочь всем этим ребятам 
подготовиться к выступлению, для 
них организовали курсы актерского 
мастерства. Учить их театральным 
премудростям на Таймыр приехали 
мастера из ГИТИСа. Как подавать 
себя на людях и не бояться сцены, 
школьникам рассказал старший пре-
подаватель на кафедре мастерства 
актера Тарас Белоусов. Его коллега 

с кафедры сцени-
ческой пластики 
Руслан Насибулин 
показал, как правиль-
но двигаться во время 
выступления. А телеведущая 
и педагог сценической речи ГИТИСа 
Татьяна Савина помогла ребятам по-
ставить голос и звучать уверенно.

Обо всех своих успехах норильская 
молодежь может быстро и беспре-
пятственно рассказывать в соцсетях, 
ведь Норильск теперь в сети. «Норни-
кель» протянул волоконно-оптическую 
линию связи длиной около 1000 ки-
лометров из Нового Уренгоя в Но-
рильск, обеспечив город широкопо-
лосным интернетом.

ВЗОБРАТЬСЯ 
НА «ТАБУРЕТКУ»

Один из самых ярких культурных 
проектов, поддерживаемых «Норни-
келем», стал поэтический фестиваль 
«Табуретка», прошедший в Мончегор-

ске Мурманской обла-
сти. Жители Кольского 
полуострова и гости фе-

стиваля со всей страны чи-
тали и свои стихи, и классику. 

Все начиналось с идеи. Кто из нас 
в детстве не забирался на табуретку 
и не читал с нее стихи? Арт-объект 
«Поэтическая табуретка» в виде пред-
мета мебели предложила жительни-
ца Мончегорска Оксана Китаева. На 
следующий год у табуретки прошел 
одноименный поэтический фестиваль. 
В регионах существует огромный за-
прос на культурные события и, что 
еще более важно, огромный культур-
ный потенциал, - рассказывает идей-
ный вдохновитель фестиваля, пре-
зидент фонда «Живая классика» 
Марина Смирнова. - Мы счастливы, 
что помогаем реализовать этот по-
тенциал, видим в этом свою миссию: 
не столько нести культуру в массы, 
сколько помогать людям творить и 
открывать новые имена.

КСТАТИ
Теория 
и практика 
малых дел

Ежегодный благотвори-
тельный социальный бюд-
жет «Норникеля» - около 7 
млрд. руб. Но компания ста-
рается не просто выделять 
средства, а вовлекать лю-
дей в совместные проекты.

- Изменение качества жиз-
ни невозможно без участия 
тех, на кого направлены пере-
мены. Так возник наш подход 
«от патернализма к партнер-
ству»,  - говорит старший 
вице-президент «Норни-
келя» Лариса Зелькова.

Один из наиболее значи-
тельных благотворительных 
проектов компании - гранто-
вая программа «Мир новых 
возможностей». В этом году 
в ее рамках больше 70 жи-
телей Мончегорска, Заполяр-
ного и Никеля сели за парты, 
чтобы научиться превращать 
решение социальных про-
блем в бизнес. На занятиях 
Академии социального пред-
принимательства они пости-
гали основы маркетинга и 
работали над собственными 
бизнес-идеями. Авторы луч-
ших проектов традиционно 
получают от «Норникеля» 
гранты на воплощение их в 
жизнь.
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Учить 
ребят 

театральным 
премудростям 

на Таймыр приехали 
мастера 

из ГИТИСа.

Окна новых возможностей 
для Заполярья

Павел ЧЕРНЫШОВ

На обогатительной фабрике 
в Березниках уже начались 
пусконаладочные работы.

Строительно-монтажные работы 
на всех объектах поверхностного 
комплекса «ЕвроХим-Усольский 
калийный комбинат» завершаются. 
На обогатительной фабрике уже на-
чались пусконаладочные работы. Па-
раллельно в Березниках возводится 
жилой микрорайон для сотрудни-
ков - появились стены первого этажа 
первого дома.

ВОСЕМЬ КОМБАЙНОВ
На сегодня компания Андрея Мель-

ниченко «ЕвроХим» уже вложила в 
строительство Усольского калийного 
комбината около 90 миллиардов ру-
блей из общего планируемого объема 
инвестиций в 115 млрд. рублей.

В следующем году предприятие 
планирует выпустить первую про-
дукцию - калий хлористый (исполь-
зуется в сельском хозяйстве). Снача-
ла запустят одну производственную 
линию, а к концу 2018 года в экс-
плуатацию в рамках первой очереди 
производства планируют ввести еще 
три такие линии. Сырьем для обо-
гатительной фабрики будет служить 
добытая и поднятая из рудника на 
поверхность сильвинитовая руда.

Мощность первой очереди фабри-
ки составит 2,3 млн. тонн хлористого 
калия в год. После запуска второй 
очереди мощность увеличится до 3,7 
млн. тонн в год.

Одновременно с этим на террито-
рии Усольского калийного комбината 

закончено строительство железнодо-
рожной ветки, запущена в эксплу-
атацию подстанция «КамаКалий» 
220 кВ, подан газ по магистральному 
газопроводу-отводу на газораспреде-
лительную станцию, запущены глав-
ная котельная и распределительные 

сети теплоснабжения, подано теп-
ло на основные и вспомогательные 
 объекты комбината.

- При проходке панельного вен-
тиляционного штрека мы вышли на 
сильвинитовый пласт Красный II. Это 
первый сильвинит, добытый на но-
вом руднике компании «ЕвроХим» в 
Пермском крае. Сегодня непрерывно 
работают восемь комбайновых ком-
плексов, пройдено более 14 киломе-
тров горно-капитальных выработок, 
- рассказал Максим Грымзин, замести-
тель начальника рудника по производ-
ству Усольского калийного комбината.

НОВЫЙ МИКРОРАЙОН
Сейчас в УКК трудится уже более 

1200 сотрудников. В будущем, при 
выходе на проектную мощность, на 
комбинате будет создано до 3000 ра-
бочих мест. Для привлечения сотруд-
ников и создания максимально ком-
фортных условий для их проживания 
компания «ЕвроХим» реализует про-
грамму «Качественная среда для жиз-
ни», в рамках которой строит жилые 
микрорайоны в городах присутствия. 
Инициатива признана лучшей на 
конкурсе «Лидеры корпоративной 
благотворительности-2017», прово-
димом на протяжении 10 лет деловой 
газетой «Ведомости», международной 
сетью аудиторско-консалтинговых 
фирм PricewaterhouseCoopers и Фо-
румом Доноров.

Так, в планах компании - в два 
этапа возвести в Березниках ми-
крорайон из 39 многоквартирных 

монолитно-каркасных кирпичных 
домов (104 тыс. кв. м жилья) с парко-
вочными местами для автомобилей. 
В четвертом квартале 2017 года на-
чалось строительство 18 домов пер-
вой очереди (54 тыс. кв. м), из них 
пять планируется сдать уже в конце 
2018 года.

Сегодня виден первый этаж одно-
го из домов. На территории ново-
го микрорайона на 90% выполнена 
большая часть работ по прокладке 
инженерных коммуникаций.

- В новом микрорайоне появится 
также школа не менее чем на 620 уча-
щихся, два садика (на 260 и 110 мест), 
физкультурно-оздоровительный 
центр со стадионом, учебный центр 
для сотрудников и коммерческие объ-
екты: торговый центр, супермаркет, 
гостиничный комплекс, - пояснил 
Александр Сидорук, начальник управ-
ления непромышленного строительства 
Усольского калийного комбината.

Решение кадровых вопросов про-
водится и за счет целевого обучения 
будущих сотрудников в учебных за-
ведениях края и страны. Предприя-
тие сотрудничает с Березниковским 
политехническим техникумом (от 
комбината здесь обучается более 
150 человек) и Соликамским горно-
химическим техникумом. Выпуск-
ников школ Верхнекамья также 
направляют в столичный МИСиС, 
Санкт-Петербургский горный уни-
верситет и Пермский национальный 
исследовательский политехнический 
университет.

В 2018 году предприятие 
планирует выпустить калий 

хлористый, который используется 
в качестве удобрения
 в сельском хозяйстве.

Время собирать калий
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Александр БОЙКО

25 декабря 2016-го  
над Черным морем под 
Сочи  
разбился Ту-154 
Минобороны России  
с 84 пассажирами  
и 8 членами экипажа.

70 СЕКУНД ПОЛЕТА
Самолет Ту-154 с борто-

вым номером RA-85572 под-
нялся с военного аэродрома 
«Чкаловский» под Москвой 
и взял курс на Сирию - на 
российскую авиабазу Хмей-
мим. Дозаправка планиро-
валась на Северном Кав-
казе - в Моздоке, но из-за 
непогоды ее перенесли в со-
чинский аэропорт. Лайнер 
взлетел оттуда в 5.25 утра. 
И через 70 секунд... пропал 
с радаров. Никто не хотел 
верить, что самолет потер-
пел крушение. Его искали 
в горах, на побережье, но 
потом заметили фрагмен-
ты фюзеляжа в воде. В 1,5 
километра от берега.

Там же нашли тела 84 пас-
сажиров и 8 членов экипажа. 
Катастрофа оборвала жиз-
ни 65 артистов Академи-
ческого ансамбля песни и 
пляски Российской армии 
имени Александрова, сре-
ди которых был и худрук - 
генерал-лейтенант Валерий 
Халилов. Погиб директор де-
партамента культуры Ми-
нобороны Антон Губанков и 
7 офицеров. Один из них, 
капитан пресс-службы Ми-
нобороны Сергей Абросимов, 
сопровождал 9 журналистов 
телекомпаний Первый ка-
нал, «Звезда» и НТВ. 

ЗАКРЫЛКИ  
ИЛИ НАРУШЕНИЕ 
ОРИЕНТИРОВКИ?

Версию диверсии и взры-
ва на борту после подъема 
первых фрагментов лай-

нера исключили эксперты 
ФСБ России. Была и версия 
о том, что в Сочи на борт 
«тушки» загрузили нечто тя-
желое, что помешало само-
лету набрать высоту. 

Эксперты тогда предпо-
ложили, что гуманитарный 
груз и подарки как следу-
ет не закрепили и во вре-
мя крутого набора высоты 
(а именно так привыкли 
поднимать самолеты на-
ши военные летчики, что-
бы избежать обстрелов при 
взлете) он сорвался и ударил 
в хвост. Нос самолета вздер-
нуло, и самолет оказался в 
перпендикулярном поло-
жении к поверхности моря. 
Тяги двигателей не хватило, 
и Ту-154 стал быстро терять 

высоту, задел поверхность 
моря и развалился. 

Но в следствии заявили, 
что Ту-154 не перевозил 
военных грузов, а на борту 
был лишь багаж пассажи-
ров и 150 кило продуктов и 
медикаментов.

Министр транспорта 
Максим Соколов и началь-
ник Службы безопасности 
полетов Вооруженных сил 
генерал-лейтенант Сергей 
Байнетов сообщили, что 
«особая ситуация» не по-
зволила Ту-154 поднять-
ся выше 250 метров, а его 
скорость не превысила 370 
км/час. Все развивалось так 
стремительно, что экипаж 
даже не успел подать сигнал 
бедствия.

Говорили о либо закли-
нивших, либо неправиль-
но выпущенных закрылках 
самолета, помешавшим 
«тушке» набрать высоту. 
Последними словами лет-
чиков были: «Закрылки!» 

Позже в коротком со-
общении Минобороны 
говорилось, что причиной 
трагедии могли стать «на-
рушение пространственной 
ориентировки (ситуацион-
ной осведомленности) ко-
мандира воздушного судна, 
приведшее к его ошибоч-
ным действиям с органами 
управления воздушным 
судном». То есть пилот мог 
потерять ориентиры и не 
увидеть, что до поверхности 
моря - считаные метры... 

Скорбная дата

Алена МАРТЫНОВА

Илья Швец поделился 
с «Комсомолкой» 
воспоминаниями 
о женщине, только 
в Донбассе спасшей 
более 500 детей.

Одной из 84 пассажиров, летевших в 
Сирию с гуманитарной помощью, была 
Елизавета Глинка. Всю жизнь она 
спасала больных и обездоленных. И в 
тот раз не осталась в стороне, хотя ра-
ди этой поездки она впервые нарушила 
традицию проводить выходные с семьей. 
У Елизаветы и ее мужа, адвоката Глеба 
Глинки, двое взрослых сыновей, живут 
в Америке. О том, что есть еще третий, 
приемный сын Илья Швец, мало кто 
знал. Сегодня он живет в Саратове, 
работает в кафе, учится на юриста.  

- Мама любила мечтать, как трое сы-
новей со своими семьями будут соби-
раться у нее на даче. Участок с домом в 
Подмосковье достался ей от родителей. 

Лес, озеро, на берегу церковь. До циви-
лизации километров 10. Там она занима-
лась цветами, а я жарил шашлык. Но с 
братьями я на даче ни разу не виделся. 
Они всегда жили в Америке. Зато моя 
дочь - ее единственная внучка - успела 
побывать в родовом гнезде. 

- Как получилось, что доктор Лиза 
стала твоей мамой?

- Мне было 12 лет, когда моя родная 
мама Галя умерла от рака. Во время ле-
чения она познакомилась с Елизаветой 
Петровной. «Если со мной что-то случит-
ся, звони Доктору Лизе», - так она сказа-
ла перед смертью. С родственниками у 
нас были сложные отношения, а Доктор 
Лиза организовала похороны. Если бы 
не она, я бы оказался в детдоме. Помню, 
мы сидели на кухне, она рассказывала о 
себе, спросила: «Хочешь переехать ко 
мне?» Я честно сказал: «Я не идеальный 
ребенок, курю и плохо учусь». Она от-
ветила: «Оценки подтянем. А бросать 
курить будем вместе».

- Какой мамой она была?
- Очень доброй. Она хотела мне луч-

шей жизни, дать образование. Устроила 
в лицей-интернат в Подмосковье. Но я 
перебивался с двойки на тройки, оста-
вался на второй год. А она не ругала! 
Помогала с уроками. 

- Ты знал о ее работе?
- Да, мы даже вместе ездили в офис, 

я разбирал вещи для бездомных. Видел, 
как мама разговаривает с людьми, кор-
мит их. Она никогда не говорила слово 
«больной», называла всех только по 
именам: Оленька, Витенька… Однажды 
я видел, как мама плакала на кухне, 
когда один из ее подопечных умер. 

- Не было желания остаться с 
мамой в Москве?

- В Саратове на каникулах я встретил 
будущую жену. Мама только вздохнула: 
«Ты ее любишь? Значит, женись». По-
ставила условие: продолжить учиться. 
Решили, что поступлю в кулинарный 
техникум: мне нравилось готовить. Од-
нажды на Новый год я приготовил маме 
салат в форме ежика. Она улыбнулась: 
«На тебя похож - такой же симпатичный 
и немножко колючий».

 ■ СПРАВКА «КП»
Елизавета ГЛИНКА родилась в1962-м в Москве. 

Окончила мединститут по специальности «врач-
реаниматолог». В 2007-м начала заниматься бла-
готворительностью. За последние три года жизни 
вывезла более 500 больных детей Донбасса на 
лечение в Москву.
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Илья Швец потерял  
в авиакатастрофе самого близкого 

человека - приемную маму.

 ■ ПАМяТь

Приемный сын Доктора Лизы: 
я только однажды видел, как мама плакала...
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Фрагменты Ту-154 (на фото - шасси и двигатель) пришлось поднимать со дна 
моря. Расследование катастрофы решено продлить еще как минимум до весны.  

ЧТО ДАЛьШЕ
Страховка  
на 250 миллионов евро

- Следствие продлили до весны 2018-го.  
А тут еще выяснилось, что английская 
компания застраховала потерпевший ка-
тастрофу самолет на €250 млн., - заявил 
«КП» адвокат Игорь Трунов, представ-
ляющий интересы родных и близких по-
гибших при крушении.

- Как так получилось, ведь само-
лет был военный?

- Мы выяснили, что Ту-154 был в рее-
стре гражданских судов, но, как и все 
российские самолеты, был перестрахо-
ван иностранной компанией. В эту сумму 
входят и выплаты семьям пострадавших. 
Военные перевозки тоже страхуются и 
перестраховываются. Я подписал 70 со-
глашений с родственниками погибших. 
Будем добиваться в Лондоне компенса-
ций по утрате кормильцев  - во многих 
семьях остались дети. 

- Какие еще были вопросы?
- Удалось разрешить споры по стеле, 

которую установят к годовщине ката-
строфы на мемориальном кладбище в 
Мытищах. Родственники хотели разме-
стить фотографии своих близких. Ми-
нобороны пошло на компромисс. Были 
вопросы с семьями погибших офицеров, 
которые при жизни должны были полу-
чить квартиры. Сейчас достраивается 
дом, и они получат жилье.

Вспоминая Черное горе
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Продолжилось и начатое 
в 2004 году сотрудничество 
«Вольного Дела» с Фанаго-
рийской комплексной архе-
ологической экспедицией. 
В полевых исследованиях 
этого года приняли участие 
около 250 человек. Раскоп-
ки велись на общей площади 
около 4500 кв. м. В «Верх-
нем городе» изучали квартал 
VI - V вв. до н. э., где в про-
шлом году были обнаружены 
остатки древних крепостных 
стен, уникальных для Север-
ного Причерноморья.

На Нижнем плато продол-
жилось изучение слоев вре-
мен Хазарского каганата (IX 
- X вв.).

Среди интересных и редких 
находок года - свинцовая тес-
сера (жетон), выполнявшая в 
античном городе роль вход-
ного билета на публичные 
мероприятия. На акрополе 
был впервые найден в хоро-
шем состоянии лутерий - вме-
стительный резервуар в виде 
огромного таза высотой око-
ло полуметра (вторая полови-
на VI в. до н. э). Также был 
обнаружен фрагмент черно-
фигурного сосуда  - килика, 
работы мастерской хорошо 
известного археологам и 
историкам античного масте-
ра Тлесона. В этом году на 
раскопках впервые побывало 
около 2000 туристов.

В научном центре «Фанаго-
рия», построенном Фондом 
в 2012 году, в течение го-
да прошло несколько науч-

ных и учебных ме-
роприятий, велась 
работа по изучению 
и реставрации находок. 
Также при поддержке Ми-
нистерства культуры РФ 
продолжились работы по 
созданию государственного 
историко-культурного музея-
заповедника «Фанагория».

Находки, сделанные в Фа-
нагории в последние годы, 
приняли участие в прохо-
дившей в Государственном 
музее изобразительных ис-
кусств им. А. С. Пушкина 
(Москва) выставке «Панти-
капей и Фангория. Две сто-
лицы Боспорского царства», 
представившей в экспозиции 
450 предметов, найденных на 
обоих берегах Керченского 
пролива.

Помимо этого, началась ра-
бота по открытию филиала 
музея Фанагории в курорт-
ном районе «Имеретинский», 
в Кубанском госуниверсите-
те состоялся выпуск первых 
студентов-археологов, под-
готовка которых велась при 
поддержке Фонда Олега Де-
рипаски «Вольное Дело».

Впереди - новый, 2018 год. 
Год покорения новых вершин, 
раскрытия новых талантов. В 
Фонде «Вольное Дело» готовы 
и дальше содействовать раз-
витию науки, культуры и обра-
зования на всей территории 
нашей необъятной Родины.

В девятый раз Фонд Олега 
Дерипаски «Вольное Дело» 
провел в марте нынешнего 
года на ВДНХ Всероссийский 
робототехнический фестиваль 
«РобоФест». Участниками ро-
бототехнических соревнова-
ний стали более 5000 школь-
ников и студентов со всей 
страны. Фестиваль проводится 
ежегодно в рамках программы 
«Робототехника: инженерно-
технические кадры инноваци-
онной России», реализуемой 
Фондом с 2008 года. К насто-
ящему времени около 30 000 
молодых людей, прошедших 
школу этой программы, уже 
учатся в ведущих технических 
вузах России. Тройка лидеров 
выглядела так: сборные Мо-
сквы, Новосибирской области 
и Пермского края.

Во время «РобоФеста» 
впервые прошел финальный 
этап Всероссийской олимпи-
ады школьников, в котором 
приняли участие более 500 
ребят. Диплом I степени и 
возможность поступления на 
физический факультет МГУ 
без экзаменов получили 13 
человек.

Помимо «РобоФеста», в 
рамках программы в течение 
года проводились окружные и 
региональные соревнования, 
состоялись два всероссийских 
конкурса, победители одно-
го из которых - «Аэробот» из 
Ростова-на-Дону, - сейчас 
разрабатывают опытный об-
разец своего устройства для 
установки в аэропортах Крас-
нодарского края.

Еще одна широко из-
вестная в мире инициатива 
Фонда по подготовке моло-
дых специалистов - систе-
ма чемпионатов по проф-
мастерству среди юниоров 
10 - 17 лет JuniorSkills. На-
чатая «Вольным Делом» в 
2014 году, программа тогда 
же получила одобрение и 
поддержку Президента РФ, 
который упомянул о ней в 
двух посланиях Федерально-
му собранию. В этом году она 

вышла на новый 

уровень - помимо того, что 
в Краснодаре в мае состоялся 
III Национальный чемпио-
нат JuniorSkills, в октябре в 
Абу-Даби, на площадке чем-
пионата мира WorldSkills, 
прошли первые презентаци-
онные международные со-
ревнования юниоров. С на-
шими ребятами боролись их 
сверстники из Объединен-
ных Арабских Эмиратов, 
Белоруссии и Финлян-
дии. Победу во всех 
номинациях одержа-

ли российские школьники. 
В 2019 году, как ожидается, 
во время очередного миро-
вого чемпионата WorldSkills, 
который пройдет в Казани, 
состоится первый полномас-
штабный юниорский чемпи-
онат мира.

Под занавес года «Воль-
ное Дело» запустило новый 
формат этих соревнований - в 
«Сколково» состоялся первый 
в мире детско-юношеский 
чемпионат корпораций. 
Ребята, объединившиеся в 
производственные компа-
нии, решали реальные зада-
чи - занимались выпуском 
вендингового аппарата для 
продажи сельхозпродукции 
и производством робота для 
обследования и обслужива-
ния инженерных сетей. На-
работки школьников будут 
использованы в условиях ре-
ального производства.

В 2014 году Фонд 
«Вольное Дело» запустил 
программу помощи библи-
отекам в отдаленных на-
селенных пунктах Сибири 
«Пространство Библио». 
То, что начиналось как 
грантовый конкурс для 
«очагов культуры» в глу-
бинке, в нынешнем году 
выросло в масштабный 
первый Иркутский между-
народный книжный фестиваль (ИМКФ).

На него со всей России и из-за границы 
съехались представители 90 издательств 
и 50 писателей, поэтов, критиков. За три 
дня на площадках фестиваля, проводив-
шегося совместно с En+ Group и Ассо-
циацией «Межрегиональная федерация 
чтения», состоялось 101 мероприятие, 
в которых приняли участие 15 000 ир-
кутян и гостей города. На проходившей 
параллельно ярмарке было продано 8 
тонн книг современных авторов.

10 библиотек Иркутской области и 
Республики Хакасия приняли участие в 
ИМКФ и пополнили библиотечные фонды 
на 5000 экземпляров. Фестиваль стал 
лауреатом в номинации «Чтение XXI ве-
ка. Лучшие всероссийские региональные 
проекты по продвижению чтения» VI от-
крытого конкурса профессионального 
мастерства «Ревизор». Как отметил один 
из гостей фестиваля, режиссер и дра-
матург Иван Вырыпаев, «радует, что он 
не кондово традиционный и мрачный, а 
динамичный, современный, позитивный, 
творческий».

В этом году значительно расширилась 
культурная акция «Молодой МХАТ - Рос-
сии», проводимая «Вольным Делом» в 
течение нескольких лет. Помимо тради-
ционных гастролей воспитанников одной 
из лучших театральных школ мира на 
Кубани (сюда студенты приехали уже в 

девятый раз), ребята побывали в 8 го-
родах Мурманской области, Урала и Си-
бири. Сибирско-уральская часть акции 
проводилась совместно с ОК «РУСАЛ» под 
названием «РУСАЛ ФЕСТИВАL#Театр». 
Зрители смогли увидеть 14 спектаклей 
Школы-студии МХАТ и творческого кол-
лектива «Июльансамбль». Повсюду моло-
дых театралов встречали овации и теплый 
прием. Спектакли посетили более 12 000 
человек.

- Для нас важно, чтобы жизнь в регио-
нах присутствия компании была не только 
максимально комфортна, но и насыщенна 
и многообразна, чтобы развивались куль-
тура и искусство, - подчеркнула замести-
тель генерального директора «РУСАЛа» 
Вера Курочкина.

В сентябре уже в 12-й раз состоялся в 
Усть-Лабинске (Краснодарский край) на-
родный кинофестиваль «Земля отцов - моя 
земля!», инициатором и организатором 
которого выступает «Вольное Дело». В 
этом году он проходил под девизом «Вре-
мя первых» и был посвящен молодежи. 
Всего в мероприятиях кинофестиваля 
приняли участие около 50 000 человек.

Во многом - первые

Уникальная инициатива Фонда - соревнования юниоров 
по профмастерству JuniorSkills -

в этом году вышла на международный уровень.

Во многом - первыеВо многом - первыеЕлена ГОЛУБЕВА

Что сделал Фонд «Вольное Дело» в 2017 году.

Международный книжный фестиваль в Прибайкалье, тесто-
вый чемпионат мира по профмастерству среди школьников, 
масштабные гастроли Школы-студии МХАТ на Урале, в Сибири 
и на Кубани - многие мероприятия, проведенные в уходящем году 
Фондом Олега Дерипаски «Вольное Дело», состоялись впервые. 
«КП» выяснила подробности работы одного из крупнейших 
частных благотворительных фондов в России в 2017-м.

За три дня в мероприятиях 
первого Иркутского 

международного книжного 
фестиваля приняли 

участие 15 000 человек.

В этом году раскопки в Фанагории 
посетили около 2000 туристов.

ЦИФРЫ
� 15 000 человек при-

няли участие в мероприятиях 
ИМКФ.
� 12 000 зрителей побывали на 

спектаклях Школы-студии МХАТ в Си-
бири и на Урале.

� 5000 участников со всей России 
собрал «РобоФест-2017».

� 2000 туристов посетили 
раскопки Фанагории в Крас-

нодарском крае.
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Книги 
и актеры

Роботы и ЧПУ

Находки 
и открытия



Свой профессиональ-
ный праздник герои мир-
ных дней отметят чуть 
позже  -  декабря, но 
поздравлять спасателей 
и пожарных благодарные 
за их тяжелый труд люди 
традиционно начинают 
заранее. В этот вечер со-
трудников чрезвычайно-
го ведомства пришли по-
здравить представители 
Совета Федерации, руко-
водители министерств и 
ведомств, общественные 
деятели и ветераны.

Торжественный вечер 
открылся видеообраще-
нием Президента России 
Владимира Путина:

- Подразделения МЧС 
всегда находятся в повы-
шенной степени готовно-

сти. Они первыми сталки-
ваются с бедствиями, со 
стихией, с техногенными 
авариями. В самой слож-
ной ситуации вы действу-
ете грамотно и собранно. 
Эффективность, надеж-
ность, блестящая подго-
товка наших спасателей 
известна далеко за преде-
лами нашей страны. Со-
трудники министерства 
всегда будут растить и 
укреплять славные тра-
диции ведомства. Желаю 
вам успеха, здоровья и 
всего наилучшего, - ска-
зал Владимир Путин.

В этом году российское 
спасательное ведомство 
отметит  лет. За эти 
годы служба доказала 
готовность оперативно 
реагировать на любые 

чрезвычайные ситуации 
в стране и мире. В МЧС 
России трудятся высоко-
классные специалисты, 
настоящие профессиона-
лы своего дела, которые 
в сложных и опасных для 
жизни условиях помогают 
людям, пострадавшим в 
результате техногенных 

и природных ката-
строф, пожаров, 
наводнений, до-
рожно-транспорт-

ных происшествий и 
других бедствий.

Артисты с кремлев-
ской сцены не уставали 
благодарить сотрудни-
ков МЧС за сбережен-
ные жизни.

- Я, как и вся страна, 
уважаю спасателей и 
восхищаюсь ими. Все 
мы видим с экранов теле-
визоров, что, как только 
что-то происходит, спаса-
тели сразу начинают ра-
боту, на место вылетает 
борт МЧС. Я испытываю 

к людям этой профессии 
огромное уважение. Их 
служение перед Богом и 
перед всей страной бла-
городно, отдача макси-
мальная. В следующем 
году желаю вам, друзья, 
поменьше работы. С на-
ступающим Новым годом, 
пусть в ваших семьях ца-
рит любовь - тогда и в про-
фессии будет возможность 
для полной самоотдачи, - 
поздравил сотрудников 
МЧС композитор Игорь 
Крутой. А народный ар-
тист Лев Лещенко про-
изнес такие теплые слова:

- Самая главная профес-
сия в нашей стране - спа-
сатель. Счастья, здоровья, 
мира, хорошего настрое-
ния поменьше трагедий - 
ведь трагедии пережи-
ваются очень искренне 
теми, кто участвует в их 
ликвидации, они пропу-
скают их через свое серд-
це. С праздником - от все 
души!

Совместный выпуск МЧС России и «Комсомольской правды»

Спасатель
ЗНАЙ НАШИХ!

МЧС РОССИИ - ОДНО ИЗ САМЫХ 
ЭФФЕКТИВНЫХ ВЕДОМСТВ В СТРАНЕ

Второй год подряд МЧС России зани-
мает лидирующие позиции в рейтинге 
эффективности отечественных силовых 
ведомств. Об этом свидетельствуют ре-
зультаты опроса Всероссийского центра 
изучения общественного мнения.

По данным социологов, 27% россиян 
«хорошо знают» о деятельности МЧС 
России, а 70% «слышали» о ней. А 92% 
россиян уверены, что чрезвычайное ве-
домство справляется со своей работой. 
Опережает его - всего на 1% - Минобо-
роны. На третьем месте - МВД.

Кстати, в 2016 году Минобороны, МЧС 
и Россельхознадзор возглавили рейтинг 
открытости органов федеральной вла-
сти.
ОФИЦИАЛЬНО

БЕСПРЕЦЕДЕНТНАЯ СОЦПОДДЕРЖКА 
В ЧРЕЗВЫЧАЙНОМ ВЕДОМСТВЕ

В МЧС России под руководством Вла-
димира Пучкова состоялось тематиче-
ское селекторное совещание по вопросу 
повышения социальной защищенности 
личного состава министерства.

На совещании отмечалось, что в этом 
году около 2 тысяч многодетных семей 
сотрудников ведомства, воспитывающих 
4 и более детей, получили материальную 
помощь в размере 100 тысяч рублей, 
свыше 3 тыс. оказана адресная конкрет-
ная помощь. Одной из мер социальной 
поддержки сотрудников является ме-
дицинское обслуживание. Кроме того, 
зафиксирован рост заработной платы 
по сравнению с 2016 годом.

- В 2017 году в МЧС России приняты 
беспрецедентные меры по повышению 
заработной платы, денежного доволь-
ствия для сотрудников и военнослужа-
щих, в том числе за счет премирования 
личного состава. Вопросы социальной 
справедливости, доведения выделенных 
средств в полном объеме до каждого со-
трудника МЧС России всегда остаются на 
жестком контроле, - отметил глава Вла-
димир Пучков. - МЧС продолжает свое 
динамичное развитие на основе мощ-
ного тренда - обеспечение социальной 
защищенности личного состава. Потому 
что самое наше главное достояние - это 
люди, специалисты, профессионалы 
своего дела.

МОДЕРНИЗАЦИЯ
БЕ-200ЧС НАЧАЛ СЛУЖБУ 
В КРАСНОЯРСКЕ

Новейший самолет-амфибия Бе-
200ЧС получили летчики Красноярско-
го авиационно-спасательного центра 
МЧС России. Крылатая машина будет не 
только тушить пожары, но и доставлять 
к месту ЧС спасателей.

Новый самолет Бе-200ЧС прошел мо-
дернизацию почти на 70%. И все это - с 
учетом опыта его использования и реко-
мендаций летчиков МЧС России.

СОБЫТИЯ
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С Днем спасателя, 
настоящие

герои!
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Знаменитые «Бурановские бабушки» 
зажгли зал пожарными частушками.

В Государственном Кремлевском дворце в честь 
профессионального праздника сотрудников МЧС 
России прошел концерт с участием звезд россий-
ской эстрады.

Глава чрезвычайного ведомства Владимир 
Пучков и легенда МЧС ветеран Великой 

Отечественной Дмитрий Михайлик.
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Предновогодние рейды по 
торговым точкам прохо-
дят на рынках и в магази-
нах. Спасатели проверяют 
условия продажи петард и 
фейерверков.

В такой рейд корреспон-
денты «КП» отправились вме-
сте с сотрудниками Главного 
управления МЧС России по 
Новосибирской области. 

ЗАКОН УЛИЦЫ
Особое внимание - на 

уличных торговцев. Обычно 
рейд проходит так: человек в 
штатском из правоохрани-
тельных органов проходит 
по торговым рядам и дела-
ет контрольную закупку, а 
после к продавцу подходят 
инспекторы надзорной де-
ятельности из управления 
МЧС, они-то и просят пре-
доставить все необходимые 
документы. Если все в поряд-
ке - продавцу бояться нечего, 
если же есть нарушения - ин-
дивидуальному предприни-
мателю придется платить 
серьезный штраф.

- Получается в покупке 
фейерверка у уличного тор-
говца нет ничего опасного? 
- спрашиваем сотрудников 
управления МЧС.

- Риск все-таки есть. Безо-
пасность пиротехники зави-
сит еще и от условий хране-

ния. На улице же  перепады 
температуры, осадки, пря-
мые солнечные лучи - все это 
может повлиять на качество 
опасного товара, следова-
тельно, получаем риски,  - 
предостерегает замглавного 
госинспектора по пожар-
ному надзору города Но-
восибирска Антон Ящук. - 
Впрочем, в последние годы 
контрафакта на улицах стало 
значительно меньше, ввоз 
пиротехники контролиру-
ется на границе, да и люди 
стали осведомленнее. Наши 
рейды тоже дают эффект: 
продавцы понимают - нака-
зание грозит серьезное.

СОВЕТЫ БЫВАЛЫХ...
...Во время утреннего рейда 

 декабря на рынке в Ленин-
ском районе нарушителей не 
нашлось. Участники рейда 
считают, что время еще не 
пришло, черные «взрывате-
ли» дадут о себе знать за не-
сколько дней до Нового года, 
тогда бдительность усилит и 
МЧС. Пока же отправляемся 
в один из городских магази-
нов. Здесь все по правилам: 
продукция имеет сертифи-
каты, хранится в закрытых 
помещениях, ребятам до  
лет салюты не продают.

- Покажите мне самый 
опасный снаряд,  - прошу 
директора компании по 

продаже пиротехники Сер-
гея Семенова. Мне протяги-
вают... бенгальский огонек.

- У каждого снаряда есть 
свой класс опасности, но я 
честно скажу вам и вашим 
читателям: ущерб здоровью 
может принести абсолютно 
любое пиротехническое из-
делие. Это огонь, и чтобы с 
ним обращаться, нужно быть 
осторожным и следовать ин-
струкции. Вот, казалось бы, 
бенгальский огонек, ниче-
го особенного, а в прошлом 
году в Новосибирске дети, 
когда зажгли его, испуга-
лись, уронив горящий огонь 
на кровать. А потом начался 
пожар.

Так что, если хотите, чтобы 
праздник прошел с огоньком 
только в глазах, помните о 
правилах безопасности и 
покупайте только проверен-
ную продукцию. И тогда уж 
точно, следуя инструкции, 
безопасный Новый год вам 
гарантирован.

БЕЗОПАСНЫЙ НОВЫЙ ГОД
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Предновогодние рейды по ния. На улице же  перепады 

Такой фейерверк 
нам нужен!

продаже пиротехники Сер-
гея Семенова. Мне протяги-
вают... бенгальский огонек.

Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк Такой фейерверк 
ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В 2016 году 
из-за нарушения правил 

пожарной безопасности при 
использовании пиротехники 

произошло 74 пожара, 
травмированы 14 человек.

В 2017 году - 
47 пожаров, 
травмированы 
9 человек.

В ТЕМУ

Елочка, не зажгись!
Какую бы ель вы ни выбрали, важно помнить 

о следующих правилах:
� устанавливайте новогоднюю елку вдали от плиток, печей, 

каминов, отопительных приборов и нагревательных элементов;
� ставьте ель так, чтобы она не мешала движению, оставляйте 

свободными выходы из помещения;
� приобретите устойчивую подставку. Это особенно важно, 

если в квартире есть маленькие дети и домашние животные;
� не украшайте дерево настоящими свечами и легковоспла-

меняющимися украшениями: бумажными гирляндами и снежин-
ками, игрушками из ваты и картона без специальной пропитки;

� помните, что использование бенгальских огней, хлопушек 
и свечей возле ели может вызвать пожар;

� не разрешайте детям играть у елки без присмотра взрослых 
и пользоваться открытым огнем (спичками, свечами и прочим);

� покупайте электрические гирлянды заводского производства 
с последовательным подключением лампочек. Вся электропро-
дукция должна иметь сертификат качества;

� если елка все же загорелась, необходимо свалить ее на 
пол, накрыть одеялом и залить водой.

Пиротехнические 
рейды идут 

сейчас по всей 
стране. 
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Пожарный спас близне-
цов и стал им крестным 
отцом.

Жительница села Новый 
Буян Наталья Воробьева с 
ужасом вспоминает собы-
тия ночи  апреля. У нее 
четверо детей: Алине  лет, 
Дане - , а близнецам Саше 
и Денису - год и  месяцев.

- Мы тогда жили в Сама-
ре, на восьмом этаже. В тот 
день около восьми часов 
утра я подошла к окну и за-
метила суету, из дома выхо-
дили толпой люди. Поняла, 
что ЧП, потом услышала, 
что пожар, начала быстро 
собирать детей…

ОТДАЛ СВОЮ 
КИСЛОРОДНУЮ МАСКУ

Огонь поднимался с пер-
вых этажей вверх. Черный 
едкий дым проник в квар-
тиры.

- Старших детей - Алину 
и Даню - вывела на ули-
цу моя племянница, мы 
с мамой взяли на руки 
близнецов, - вспоминает 
Наталья. - Мама с Сашей 
на руках спустились рань-
ше меня, но уже тогда дым 
был на четвертом этаже. А 
когда мы с Дениской выш-
ли, дым был уже на шестом 
этаже, я стала задыхаться, 
испугалась. Кричу - нико-
го нет. Плакать начала. 
Побоялась, что ребенок 
задохнется. Я не за себя 
боялась, а за него. И тут 
из дыма появилась фигура 
пожарного. 

Это был Александр 
Мордвов  - старший по-
мощник начальника де-

журной смены службы 
пожаротушения и про-
ведения аварийно-спаса-
тельных работ -го отряда 
Федеральной противопо-
жарной службы по Самар-
ской области.

На первом этаже жен-
щина потеряла созна-
ние - надышалась гари и 
очень испугалась за близ-
ких. Александр передал ее 
коллегам, а сам бросился 
с ребенком к ближайшей 
машине «Скорой».

- Я очень переживал. 
Мой товарищ однажды 
вытащил уже хрипяще-
го ребенка из пожара, но 
медики не смогли его спа-
сти, этот случай врезался 

мне в память. Когда я нес 
Дениску, услышал, что он 
захрипел, меня в пот бро-
сило,  - Александр даже 
спустя полгода волнуется, 
вспоминая подробности. - 
Свою маску я отдал мате-
ри близнецов, она уже еле 
держалась на ногах. Сам 
бежал, задержав дыхание, 
с -го этажа. Дым был та-
кой, что пара вдохов - и 
теряешь сознание. Потом 
я смотрел, как откачива-
ют Дениску, когда он за-
дышал, я тоже не сдержал 
слезы. Он был маленький, 
сантиметров  ростом, че-
рез четыре дня ему испол-
нился годик… Из подъезда 
в итоге вышли все пятеро.

Вскоре Наталья вместе с 
детьми уехала жить в село 
Новый Буян, но спасите-
ля своего не забыла - по-
звонила в диспетчерскую: 
«Как найти пожарного в 
красном шлеме?»

- У меня у единственно-
го в Самаре был красный 
шлем, поэтому нашли ме-
ня быстро, - смеется Алек-
сандр.

Наталья написала в ГУ 
МЧС России по Самарской 
области благодарность 
Александру и попросила 
представить его к награ-
де. Но мужчина уже полу-
чил другую награду - стал 
крестным отцом спасен-
ных близнецов.

- Даже не сомневался ни 
секунды. Семья нуждается 
в помощи, как отказать? 
У меня, по сути, и выбора 
не было, - улыбается по-
жарный.

ДРУГОЙ ПОДВИГ
Александр Мордвов - по-

томственный пожарный, 
пошел по стопам отца и 
дяди. Этот подвиг не пер-
вый.  В  году спас  
человек. Тогда у него был 
выходной. В шесть утра 
загорелась квартира в со-
седнем доме. Пожарный 
побежал туда в домашнем 
трико и майке. Зашел в 
подъезд задымленной 
хрущевки. Люди остава-
лись на пятом этаже. Тогда 
Александр попросил при-
ставить автолестницу к 
окну горящей квартиры. 
Вместе с водителем через 
окно вытащили  взрослых 
и  детей.

- Когда мы прибыли на место пожара, было сильное 
задымление. И тут за оконным стеклом мелькнула 
детская макушка! - вспоминает сотрудник 23-го от-

ряда Федеральной противопожарной службы 
Пермского края Владимир Лобашев. - На 

счету была  каждая секунда. Мы ломом 
выбили стеклопакет. Первой увидели 

четырехлетнюю девочку, она без созна-
ния лежала на кроватке. Малышка уже 
не дышала. И только своевременная 
первая помощь Константина Балуева 
вернула ее с того света. В дыму звено 
обнаружило и спасло полугодовалого 
малыша, 3-летнюю малышку, а затем 
5-летнего мальчика. 
Четверо детей до приезда «Скорой» 

находились в пожарном автомобиле, ку-
да их принесли в своих куртках водители 
пожарных автомобилей. А личный состав 
тем временем потушил огонь. 

Причиной пожара послужила детская 
шалость, один из ребят уже неоднократ-
но, как пояснила позже сама мать, бало-
вался спичками. Сейчас дети в больни-
це, но их здоровью ничего не угрожает.
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 мая в Центр управления в кри-
зисных ситуациях ГУ МЧС России 
по Кабардино-Балкарской Респу-
блике поступил сигнал о том, что 
на Эльбрусе заблудился альпинист 
Игорь Руновский. Спортсмен нака-
нуне зарегистрировал свой марш-
рут и совершал одиночное восхожде-
ние, однако из-за непогоды сбился с 
маршрута.

На место происшествия выдви-
нулась дежурная группа спасате-
лей Эльбрусского высокогорного 
поисково-спасательного отряда.

Операция осложнялась тем, что 
наступила ночь, поднялась метель, 
температура упала до минус  гра-
дусов. Но, несмотря на все трудности, 
альпиниста нашли около полуночи и 
оказали первую помощь. В . спаса-
тели эвакуировали Игоря со склона 
в поселок Терскол.

- Спасатели из Эльбрусского высоко-
горного поисково-спасательного от-
ряда отыскали меня на высоте  м - 
в сильнейшем буране, на Ледовом 
плато, покрытом трещинами. Эти 
смелые парни во главе с руководи-
телем поисково-спасательных работ 
Русланом Шамприани обвязались 
страховкой и спустились ко мне, уже 
полумертвому. Растерли, оживили, 
пристегнули к себе, вынесли мое 
снаряжение, дотащили до аварий-
ного ратрака. Быстро, но аккуратно 
спустили меня с высоты, накорми-
ли, высушили обледенелую одеж-
ду, устроили на ночлег под своим 
присмотром - рассказывает Игорь. 
- Быстрые, чрезвычайно профес-
сиональные действия спасателей, 
которые в сильнейшую непогоду, 
не имея точных координат моего 
местонахождения, были проведены 
на высочайшем уровне!

Мы уже расска-
зывали об этой 
истории, случив-
шейся летом в 
Белгороде. 

Виталий Гри-
горов в свой 
выходной ехал 
по делам, когда 
увидел перевернув-
шийся набок грузовик с 
песком. Водителю удалось 
выбраться самостоятель-
но, а пассажира засыпало 
песком. Счет шел на се-
кунды, так как пострадав-
ший мог задохнуться.

Виталий не раздумывая 
бросился на помощь. Пер-
вым делом отключил ак-
кумулятор автомобиля, 
чтобы исключить возго-
рание. Затем, запрыгнув 
в измятую кабину, стал 
пытаться руками откопать 
человека.

Счет шел на 
минуты. Спаса-

тель наконец 
смог осво-
бодить лицо 
пострадав-
шего, и тот 

стал дышать. 
Когда же боль-

шую часть песка 
удалось выгрести, 

оказалось, что несчаст-
ного зажало в кабине. 

В этот момент прим-
чался дежурный караул 
пожарно-спасательной 
части № 4 Белгорода и 
спасатели областного 
центра. Это были колле-
ги Виталия. Вместе они 
быстро освободили по-
страдавшего. 

Если бы не смелость 
спасателя в течение пер-
вых минут, мужчина мог 
не выжить. 

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ:

Достали с Эльбруса

ПЕРМЬ: 

Ангелы-спасители 
в пожарной форме

ПРОСТЫЕ ГЕРОИ

БЕЛГОРОД:

Откопал голыми руками
Спасители 
малышей - 

в полном составе.

Крещение огнем

Саша со своими крестниками. 
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А стать чемпионом по пау-
эрлифтингу Дмитрию Нажда 
помогла работа.

ТРИЖДЫ ПОБЕДИТЕЛЬ
- Да что там штанга, пожар ту-

шить сложнее! Бывает, за смену 
на выездах до пяти кило сбрасы-
ваю - людей выносить, завалы 
разгребать, - рассказывает стар-
ший пожарный -й пожарно-
спасательной части ГУ МЧС 
России по Краснодарскому 
краю Дмитрий Нажда, недав-
но вернувшийся с Кубка Европы 
по пауэрлифтингу сразу с двумя 
медалями. Этот вид спорта 
еще называют силовым 
троеборьем, и суть 
его заключается в 
том, чтобы взять 
максимально 
тяжелый вес. 
На чемпиона-
те среди сило-
вых структур, 
который про-
ходил в Москве, 

Дмитрий лучше всех выполнил 
жим лежа двумя способами. Взял 
вес в  и  кило. Дмитрий 
сражался в весовой категории 
до  килограммов. Сам же он 
весит . Таким образом, он стал 
трехкратным чемпионом Европы 
по пауэрлифтингу. Впервые по-
четный титул завоевал в -м, 
с тех пор каждый год подтверж-
дает звание. А в  году стал 
еще и чемпионом мира в этом 
виде спорта.

ТРЕНАЖЕРКА СВОИМИ РУКАМИ
- Служба сил для соревнова-

ний придает?  - спраши-
ваю у Димы, намекая 

на нелегкую работу 
пожарного.

- Она самая, - 
улыбается огне-
борец и ведет 
меня к неболь-
шому зданию 
при пожарной 
части. В особой 

комнате - штан-
ги, гантели и не-

сколько тренаже-
ров.

- Вот занимаюсь тут после 
работы. - С гордостью оглядыва-
ет тренажерку Дмитрий. - Но зал 
еще до того появился, как я на 
службу в МЧС пришел. Ребята 
сами его оборудовали, не без 
помощи нашего начальства, ко-

нечно. Пожарному ведь се-
бя в форме поддержи-
вать надо - мы людям 

помогаем, от наших сил 
зависят их жизни. Все 

парни в части  как на под-
бор - подтянутые, мускулистые. 

Но даже на их фоне Дмитрий 
Нажда заметно выделяется - 

настоящий богатырь: ши-
рокоплечий, накачанный. 
Легко колонку пожарную 

поднимет (а вес ее доходит 
до  кило) и спасательными 
ножницами ловко орудует - в 
них  кг чистого металла.

- Пожарные машины с места 
разве что не двигает еще, - улы-
баются его коллеги по цеху.

Даже корреспондентку «КП» 
весом  кг Дмитрий без труда 
поднял вместе с той самой крас-
ной пожарной колонкой.

- Пушинки, - улыбнулся Дми-
трий, держа на своих плечах 
столь ценный груз. Конечно, 
штанга, которую тягал на чем-
пионате Европы, в разы тяже-
лее.

О работе пожарного, о том, 
как эта служба опасна и трудна, 
Дмитрий рассказывает и своему 
-летнему сыну Никите. Парень 
мечтает быть похожим на отца - 
он тоже занимается спортом, 
только не пауэрлифтингом, а 
дзюдо, и планирует, как и батя, 
стать пожарным.
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- В МЧС я пришла 
после окончания 
филфака Иркутского 
госуниверситета, - 
рассказывает 
Екатерина. - Занимаюсь 
тем, что провожу 
мониторинг обстановки, 
делаю сводку, постоянно 
взаимодействую со 
«Скорой», полицией, 
спасателями. Именно 
от меня информация 
поступает пресс-
службе. Эта работа 
требует максимальной 
оперативности и четкости. 
А еще я принимаю звонки 
на «телефон доверия», и 
это мое самое любимое 
в работе. Очень ценно 
чувствовать себя нужной, 
помогать другим.

Хотя работа «на 
доверии» непростая - 
тяжело пропускать через 
себя беды и проблемы, 
с которыми делятся 
простые иркутяне, 
попавшие в непростые 
ситуации. Но здесь 
прийти в себя и сохранить 
хладнокровие помогает 
боксерская закалка.

- Спортивная подготовка 
важна для всех 
сотрудников системы 
МЧС вне зависимости от 
того, работает он в поле 
или занят аналитикой 
в кабинете. - говорит 
Екатерина. - Спорт 
помогает не только 
умело спасать людей 
и действовать при ЧС, 
но и справляться с 
различными стрессовыми 
ситуациями.

И слова Кати не 
расходятся с делом. 
30-летняя иркутянка 
впервые в истории 
соревнований 
приняла участие в 
пожарном кроссфите 
среди регионов 
Сибири. До этого в 
профессиональном 
силовом многоборье 
только мужчины 
тягали автомобильные 
покрышки, поднимали 
гири и штанги и 
тянули «рукава».

- Мое мнение - каждый 
сотрудник МЧС просто 
обязан заниматься 
каким-либо видом 
спорта, - говорит Катя. - 
Лично я предпочтение 
отдаю боксу. Вопреки 
расхожему мнению  
это вид спорта, в 
котором прежде 
всего надо думать!
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Дима легко поднимает 
и пожарный гидрант 

(20 кг), и даже нашего 
корреспондента (54 кило).

Самый сильный 
пожарный Европы

Держи форму!
Екатерина СОРОКОВИКОВА,
оперативный дежурный 
по мониторингу информационного 
поля и документообороту
Центра управления в кризисных 
ситуациях ГУ МЧС России
по Иркутской области.
На службе -
4 года.
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Кирилл ЧАЩИН

Шахтеры рассказали, 
как пережили заточение 
под землей.

В понедельник губернатор Аман Туле-
ев вручил областные награды трем гор-
някам, которые оказались под завалом 
шахты. 

Напомним, вечером 20 декабря на шах-
те «Есаульская» в Новокузнецком районе 
на глубине 94 метра под землей обва-
лилась порода. Трое горняков, маши-
нист горных выемочных машин Алексей 
Ильиных, проходчики Эдуард Булычев и 
Владислав Халиулин оказались отрезан-
ными завалом в тупике вентиляционного 
штрека.

НОВОСТЬ О ЧП
- Я издалека увидел, что начался сы-

паться свод, и побежал к мужикам, чтобы 
всем вместе выйти из шахты. Когда добе-
жал, уже произошел удар. Мы побежали 
к выходу, а там уже засыпало все, - рас-
сказывает Эдуард Булычев. - Потом мы 
втроем побежали обратно, к телефону, 
и позвонили дежурному: передали, где 
находимся.

А еще их попросили назвать телефоны 
близких, чтобы сообщить им о ЧП и дер-
жать в курсе событий. Эдуард решил не 
пугать маму и дал телефон брата. Осталь-
ные дали контакты жен.

- Мне папа позвонил из Таштагола, 
спросил: «Ты новости смотрела?». Нет, 
говорю, у нас же трое детей, от 2 до 12 лет, 
постоянно включены мультики. Отец 
мне сказал, что авария на нашей шахте, 
но про мужа в новостях ничего не говори-
ли, и я не знала, что с ним. Потом ко мне 
приехали работники шахты и обо всем 
рассказали, - вспоминает Алена Хали-
улина, супруга Владислава. - Я не могла 
поверить в то, что случилось, и осознала 
только, когда все ушли. И заплакала. 

ЗВОНОК ГУБЕРНАТОРА И ПЛАН 
СПАСЕНИЯ

Проходчик Владислав Халиулин пять 
лет уже работал на этой шахте и никогда в 
подобные ЧП не попадал. По его словам, 
страшно им, оказавшимся за завалами, 
не было. Поначалу было непонятно, что 
происходит и что будет дальше. Чтобы 
рассказать о плане спасательной опера-
ции, а также успокоить и приободрить 

горняков, им лично позвонил Аман Ту-
леев.

- Нам никто не говорил о звонке гу-
бернатора. Это стационарный телефон в 
забое. Он зазвонил, я взял трубку. Слышу: 
«Приемная губернатора. Сейчас с вами 
будет губернатор разговаривать», - гово-
рит Алексей Ильиных. - Когда из трубки 
послышался голос Тулеева, мы все втро-
ем к ней прильнули. Губернатор сказал, 
что скоро придут спасатели. После это-
го стало спокойнее, раз сам губернатор 
контролирует спасательную операцию.

В первый же вечер с горняками по шах-
товому телефону поговорили и супруги, 
которых привезли на предприятие.

- Вечером, когда приехали на шахту, 
нас успокоили. Сказали, что все хоро-
шо. Когда я в телефоне услышала голос 
супруга, облегчение было очень сильное, 
- отмечает Анастасия, супруга Алексея.

ПОДЗЕМНЫЙ ХОЛОД И МЫСЛИ 
О РОДНЫХ

Находясь запертыми в шахте, горняки 
старались поддержать друг друга, отгоня-
ли от себя дурные мысли.

- Когда скважину пробурили, мы слы-
шали, как до нас копают, как на отбойни-
ках идут. Звук шел - все копают. Фонари-
ком в дырку посветишь - там видят уже 
тебя: «Сейчас, скоро откопаем, ждите». 
Слышишь, что кто-то с тобой разгова-
ривает, и на душе сразу легкость такая, 
- говорит Эдуард.

Через пробуренную скважину шахте-
рам передавали воду, еду, в том числе 
горячие супы, теплые вещи.

- Мы подмерзали немного. Ходили, 
грелись: то там лопатой покидаешь, то 
пройдешься маленько. А так в порядке 
все, - вспоминает Владислав Халиулин.

Когда все закончилось, горняков отве-
ли в медпункт, где их осмотрели врачи и, 
убедившись, что все в порядке, отпустили 
на встречу с родными и близкими.

Проходчики Эдуард Булычев, Вла-
дислав Халиулин и машинист Алексей 
Ильиных получили из рук губернатора 
медали «За честь и мужество». Медалями 
«За веру и добро» были награждены жены 
Владислава и Алексея.

- Ребята не поддались панике, четко, 
спокойно и профессионально доложи-
ли обстановку, тем самым дали и нам 
возможность сосредоточиться и выбрать 
наиболее удачный вариант спасательной 
операции, - отметил Аман Тулеев.

Спасенные горняки:

Мы верили, что 
вернемся домой

Честь и мужество горняков, вера и добро их жен 
были отмечены областными наградами.
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Как проходила спасательная 
операция
Екатерина РОМАНОВА

Спасатели 
Новокузнецкого 
военизированного 
горноспасательного 
отряда рассказали 
о том, как это было.

В этой истории чудес-
ным образом перепле-
лись мужество и отвага, 
готовность протянуть 
руку помощи, вера и на-
дежда, удачное стечение 
обстоятельств и счастли-
вый финал. Началось все 
со страшного сообщения: 
на шахте «Есаульская» в 
одной из выработок про-
изошел обвал горной по-
роды.

ОБВАЛ ЗА 
ОБВАЛОМ…

- 20 декабря я находил-
ся на дежурстве, - начи-
нает рассказ Дмитрий 
Шуткин, помощник ко-
мандира взвода Новокуз-
нецкого военизированного 
горноспасательного отря-
да. - Поступил сигнал об 
обрушении в монтажной 
камере, и сразу же выеха-
ли два отделения горно-
спасателей с оборудова-
нием для деблокировки 
и разборки завала.

Когда спасатели при-
были на место, каждое из 
отделений получило свое 
задание. Одно начало бу-
рить скважину из сосед-
ней выработки, чтобы 
в дальнейшем через нее 
передать еду и воду. Дру-
гое отделение со сторо-
ны завала должно было 
привести в безопасное 
состояние выработку, из 
которой расстояние до за-
блокированных шахтеров 
меньше всего.

- Когда мы прибыли на 
место работы, то увидели, 
что кровля горных выра-
боток просела, прохода 
нет, - продолжает рас-
сказ Дмитрий Шуткин. 
- Ставим стойки и слы-
шим, что обвалы продол-
жаются…

Это означало только 
одно: кратчайшим путем 
добраться до заблокиро-
ванных шахтеров не по-
лучится - это слишком 
опасно для жизни спаса-
телей.

Удивительно, но завал 
не повредил телефонный 
кабель, а проходивший 
там же вентиляционный 
рукав пусть не в обычном 
режиме, но все-таки про-
пускал воздух за завал. 

ИЗ НЕСКОЛЬКИХ 
ВАРИАНТОВ

- Я в это время дежурил 
в штабе, и нашей задачей 

было выбрать наиболее 
оптимальный вариант 
спасения горняков, - 
дополняет картину про-
исходившего вечером 20 
декабря Дмитрий Зыря-
нов, помощник командира 
Новокузнецкого военизи-
рованного горноспасатель-
ного отряда. - Один из 
них - проходка поиско-
во-спасательной выра-
ботки с разбором завала 
и укреплением. Второй 
- зайти с другой стороны, 
делая новую выработку 
там, где пробивали до-
полнительные скважины. 
Рассматривался также ва-
риант с проходкой не с 
отбойным молотком, а с 
комбайном.

И все-таки останови-
лись на втором варианте: 
отбойными молотками 
вести новую выработку 
параллельно уже пробу-
ренным горизонтальным 
скважинам. Да, этот путь 
был немного длиннее - 
около 14 метров - но на-
много безопаснее как для 
спасателей, так и для са-
мих оставшихся за зава-
лом шахтеров.

НА СЧЕТУ - КАЖДАЯ 
МИНУТА

- Лично для меня са-
мым тяжелым было по-
нимание того, что живые 
люди отрезаны от выхода 
и ждут помощи, - призна-
ется Владимир Васильев, 
помощник командира Но-
вокузнецкого военизиро-
ванного горноспасатель-
ного отряда. 

Нельзя было терять 
ни секунды, и пусть они 
складывались в минуты, 
а те - в часы, спасатели 
метр за метром пробива-
ли путь к свободе горня-
кам. Каждые шесть часов 
отделения спасателей ме-
няли друг друга, чтобы с 
новыми силами проби-
вать спасительный путь. 
Дважды через дополни-
тельные скважины пе-
редавали горячие обеды, 
теплые вещи, запасные 
светильники и приборы 
контроля атмосферы со 
свежими аккумулятора-
ми.

- Конечно, пришлось 
импровизировать на ходу, 
- скупо улыбается Васи-
льев. - Диаметр скважи-
ны - 250 миллиметров, 
поэтому нужно было так 
упаковать «передачки», 
чтобы они дошли до гор-
няков в целости и сохран-
ности.

Вещи и продукты заво-
рачивали в полиэтилен, 
придавая свертку форму 
конфеты. С обеих сторон 
оставались места для кре-
пления проволоки, за ко-
торую горняки и тянули 
посылки к себе.

И вот пройдены по-
следние сантиметры. 
Радость встречи, оправ-
данные надежды, чувство 
облегчения от того, что 
все наконец-то закончи-
лось…

ОПРАВДАННЫЕ 
НАДЕЖДЫ

- Это была совместная 
работа и горноспасате-
лей, и органов власти, 
и органов управления 
объекта, и Ростехнадзо-
ра, - прокомментировал 
Александр Мамонтов, на-
чальник Главного управ-
ления МЧС России по 
Кемеровской области. - 
Все были настроены на 
одно: эвакуировать шах-
теров. И у нас все полу-
чилось.

И Владимир Васи-
льев, и Дмитрий Шут-
кин, и Дмитрий Зырянов 
в один голос говорят о 
том, что в спасательной 
операции участвовали 
самые опытные специ-
алисты Новокузнецко-
го военизированного 
горноспасательного от-
ряда. Каждый прошел 
через множество ЧП на 
кузбасских шахтах, но 
этот случай, когда спа-
сали живых людей из-за 
завала, в практике этих 
горноспасателей - уни-
кальный.

- Сейчас я просто рад, 
что все закончилось хо-
рошо, - уверенно говорит 
Владимир Васильев. - В 
кратчайшие сроки была 
выполнена наша главная 
задача - спасение людей.

Эдуард Булычев, Владислав Халиулин 
и Алексей Ильиных сразу после 
спасения из каменного плена.
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Это на 15% больше, 
чем было накануне 
прошлого года.

Всероссийский центр ис-
следований общественного 
мнения в очередной раз вы-
яснил планы наших граж-
дан на Новый год:  сколько 
собираются потратить, где 
встречать, что дарить.

ПРАЗДНИЧНЫЙ БЮДЖЕТ
Практика показывает, что 

реально люди тратят больше, 
чем собираются. Взять про-
шлый Новый год. В декабре 
2016-го опрос ВЦИОМа по-
казал, что граждане готовы 
раскошелиться во имя глав-
ного праздника на 12 400 ру-
блей. А через месяц тот же 
ВЦИОМ выяснил, что на 
отмечание в среднем отда-
ли 14 200 рублей. На 14,5% 
больше.

В этом году, судя по оче-
редному опросу, на подарки 
близким уйдет 5301 рубль, 
на новогодний стол 4596 ру-
блей и еще 4402 рубля на ел-
ки, турпоездки, рестораны. 
Всего набегает 14 299.

ЧТО НАЙДЕМ ПОД 
ЕЛОЧКОЙ

Теперь о подарках (см. 
графику выше). Статисти-
ка показывает, что каждый 
год россияне дарят вещи, 
которые сами получить не 
очень хотят. Например, 
23% опрошенных ВЦИО-
Мом людей собираются по-
дарить игрушку. И лишь 1% 
хочет игрушку получить. В 
прошлом году картина была 
похожей.

Совет тут простой: не зна-
ешь, какой подарок сделать, 
- спроси. Кому потом при-
годятся ненужные вещи?

МЕСТО ВСТРЕЧИ - ДОМА
Ну и наконец, где на-

ши люди будут встречать 
Новый год? Большинство 
граждан не собирается ни-
куда ехать на январские ка-
никулы, а будет встречать 
праздник дома (см. ниж-
нюю графику). 

Хотя лично я домоседов 
не понимаю. По мне - надо 
ехать туда, где зима. Ради 
этого даже готов менять 
планы. Сначала думал с 
семьей отправиться в Бе-
ловежскую Пущу. А когда 
увидел, что в Новый год 
там будет плюс, то решил 

поехать в столицу русского 
севера - Вологду. 

Но и тех, кто надеется сэ-
кономить, празднуя дома, 
тоже понять можно.

Еще о Новом годе, 
подарках во времена 

СССР и сейчас - 
на > стр. 17.
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Эксперты также рассказали, 
о самых высоких 
окладах.

Поднять себе зарплату? Кто бы от-
казался. Но ведь это еще шефа уго-
ворить надо! В некоторых отраслях 
с этим в уходящем году проблем не 
было. Эксперты компании HeadHunter 
составили рейтинг отраслей, где в 
2017 году росли зарплаты.

Быстрее всего в этом году увели-
чивались оклады в отрасли электро-
ники, приборостроения, бытовой 
и компьютерной техники (+8%). 
Прибыльно было работать в сфере 
торговли товарами народного по-
требления (+7%). Повезло всем 
айтишникам и системным адми-
нистраторам - за год их зарплаты 
выросли на 6%.

Строителям, риэлторам, медра-
ботникам и фармацевтам, наобо-
рот, зарплаты урезали. В среднем 
они потеряли 1 - 2% от привычного 
оклада. А вот ситуация с зарплатами 
в нефтегазовой отрасли, сельском 
хозяйстве и логистике в уходящем 
году не изменилась.

По данным HeadHunter, отраслью с 
самыми высокими средними зарпла-
тами стал традиционно нефтегазовый 
сектор. Средняя зарплата тут 128 
тысяч рублей. На втором месте - ра-
ботники, занятые научными исследо-
ваниями и разработкой медицинских 
препаратов. А также консалтингом и 
разработкой программного обеспече-
ния - от 100 тысяч рублей.

Чуть меньше получали агенты по 
недвижимости (91 - 100 тысяч), спе-
циалисты в области девелопмента и 
IT-консалтинга (81 - 90 тысяч). Самой 
низкооплачиваемой сферой в 2017 
году стало сельское хозяйство. Тут 

Программу 
«Личные деньги» 

слушайте 
по будням 

с 13.05 (мск) 
на Радио «КП».

Новый год-2018: 

Россияне готовы 
потратить на праздник 
14 299 рублей

А В ЭТО ВРЕМЯ

У кого 
зарплаты 
росли быстрее 
всего
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.
Столичные хирурги 

смогли собрать и при-
шить левую руку. А с 
правой не получилось - 
нужен протез. У пары 
двое детей. Мальчишки 
трех и пяти лет. От них до 
сих пор скрывают, что на 
самом деле произошло с 
их папой и мамой.

И в этой истории до 
сих пор много белых 
пятен. Мама пострадав-
шей Инна Шейкина дала 
в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (fm.
kp.ru) эксклюзивное ин-
тервью.

ХОРОШИЕ ДЕВОЧКИ 
ВЫБИРАЮТ ПЛОХИХ 
МАЛЬЧИКОВ

- Рита и Дима учи-
лись у нас в Серпухове 
в одном колледже - на 
поваров, - рассказывает 
женщина. - Познакоми-
лись там. Он стал ухажи-
вать. Сразу было видно, 
что он себе на уме. Хотя 
умел понравиться, оде-
вался аккуратно. В кол-
ледже, например, его пе-
дагоги любили. Не пил, 
не курил. При этом по 
характеру довольно за-
диристый. Рита мне сей-
час говорит: мама, теперь 
я понимаю, что многие 
девочки почему-то дей-
ствительно стараются 
выбрать плохих маль-
чиков.

Грачева мама воспи-
тывала одна. Как гово-
рят, отец Дмитрия - тоже 
Дмитрий Грачев - сел в 
конце 90-х на 15 лет как 
участник кровавой раз-
борки со стрельбой, где 
интересы выясняли две 
группы мужчин. После 
этой стрелки с окраины 
Серпухова в морг увезли 
девять трупов. Статья - 
«убийство двух и более 
человек».

- Вы знали, что собой 
представляет его семья?

- О том, что папа си-
дит, мы с Ритой узнали 
только после свадьбы. 
Мама Димы развелась с 
ним, когда мальчик был 
маленьким, еще до по-
садки. Я как-то спросила 
у нее, почему развелись. 
Она призналась, что муж 
бил ее. Но не могу ска-
зать, что у них неблаго-
получная семья. Тетка 
Димы - юрист, в Москве 
живет. Дедушка - музы-
кант. Про то, что Диму 
исключили из школы и 
он доучивался в вечер-
ней, я тоже только потом 
узнала.

- Как они жили?
- Я потом спрашивала 

у Риты: может, я чего-
то не знала, не замеча-
ла? Она говорит, что за 
первые пять лет он ни 
разу не поднимал на нее 
руку. Кризис начался, 
когда Рита сказала, что 
хочет уйти от него.

- Почему она решила 
уйти?

- Она с ним устала. У 
Димы сложный харак-
тер, на компромиссы он 
никогда не хотел идти. В 
последнее время вообще 
перестал помогать. Даже 
вопрос со сменой резины 
на машине приходилось 
решать самой. Рита гово-
рит, что мысли о разводе 
проскакивали и раньше. 
Но, пока была в декре-

те, сомневалась, что од-
на потянет двоих детей. 
А когда вышла на рабо-
ту - стала маркетологом 
в серпуховской газете, - 
поняла, что сможет обе-
спечивать семью.

В ПОЛИЦИИ 
УГОВАРИВАЛИ 
ЗАБРАТЬ  
ЗАЯВЛЕНИЕ

Сначала скандалы, по-
том Грачев начал бить 
жену, порвал паспорт, 
возил ее на детектор 
лжи - пытался выяснить, 
появился ли 
у Риты дру-
гой мужчина. 
11 ноября, за 
месяц до того 
самого дня, 
в первый раз 

вывез в лес и угрожал 
ножом. Рита написала 
заявление в полицию, 
отнесла участковому.

- Насколько я знаю, 
Диме первый раз позво-
нили из полиции только 
через 19 дней, - продол-
жает Инна Шейкина.

- Как вы это узнали?
- Он же срывался по 

любому поводу. И через 
19 дней он начал сканда-
лить: зачем ты заявила? 
Сказал, что ему позвони-
ли. Личной беседы, по-
лучается, даже не было. 
Только через пару недель 
нас вызвали. Мы остави-
ли участковому справки 
о побоях. А нас просили 
забрать заявление: «По-
думайте, нужно ли вам 
это? Вот ваши мальчики 
вырастут. Вдруг они за-
хотят пойти работать в 
органы. Если на их папу 
заведут уголовное дело, 
многие дорожки будут 
закрыты».

- У Риты действительно 
был другой мужчина?

- Это произошло уже 
после того, как Рита за-
явила о разводе и они с 
Димой разъехались. На 
работе есть мужчина, 
который сам недавно 

развелся и оставил се-
бе дочь. У них было две 
встречи, они сходили с 
детьми в кино. Навер-
ное, можно назвать это 
флиртом. Но никакой 
близости. У Димы на-
чалась паранойя. Он 
решил, что у Риты есть 
любовник. За эти меся-
цы было много угроз...

«ЗА ПОПЫТКУ 
БЕЖАТЬ БИЛ 
ТОПОРОМ»

- Думаю, последнюю 
неделю он четко знал, 
что сделает с Ритой, - 
продолжает женщина. - 
Он все спланировал. Не-
сколько дней вел себя 
очень корректно, чтобы 
усыпить ее бдительность. 
В тот день он завез де-
тей в детсад, потом отвез 
Риту ко мне - мы соби-
рались поехать с детьми 
в Кострому в резиден-
цию Снегурочки. У ме-
ня Рита забрала сумку, 
в которую должна была 
собрать вещи. Она мне 
потом рассказывала, что 
хотела положить сумку 
в багажник, но Дима 
занервничал: нет-нет, 
положи ее на заднее си-
денье. Сейчас понятно, 

что в багаж-
нике лежа-
ли топор и 
жгуты.

К о г д а 
Рита не 
п р и ш л а 
на работу, 
к о л л е г и 
позвони-

ли ее маме. Грачев уже 
устраивал при всех сце-
ны ревности, поэтому за 
Риту переживали. Инна 
Владимировна звонила 
дочери, Диме, но оба не 
брали трубки.

- Я набрала номер его 
мамы. Та сказала: «Пью 
валерьянку. Он только 
что прислал мне СМС…» 
Смысл примерно такой: 
«Простите, я не могу 
жить в обмане». Я думаю, 
мама о его планах знала. 
Потому что в ТОТ день 
она плакала в трубку: «Я 
ему говорила, что не надо 
ничего делать…»

- Что о том страшном 
дне вспоминает Рита?

- Заехав подальше в 
лес, он остановился. До-
стал из багажника топор 
и пригрозил, что убьет. 
Связал Рите руки жгу-
тами перед собой. За-
ставил опустить их на 

пень. Она говорит, что 
первые минут сорок он 
просто угрожал - про-
сил признаться в измене, 
рассказывал, что сейчас 
сделает с Ритой. Ей за-
помнилась одна фраза: 
«Я сейчас отрублю тебе 
руки. Ты ими так любила 
гладить детей! Но теперь 
у тебя рук не будет».

- Она пыталась убе-
жать?

- Да. За это он бил ее 
топором по ногам - на 
одной из ног есть три 
рубленые раны. Самое 
страшное, что все это 
время Рита была в созна-
нии. Говорит, что, когда 
он начал рубить топором 
по рукам, она посмотре-
ла на них - там сплошное 
кровавое месиво. Один 
раз глянула и больше 
не смотрела. Чтобы не 
сойти с ума. Я не знаю, 
какую крепкую психи-
ку нужно иметь, чтобы 
такое пережить.

Убивать жену Грачев и 
не собирался. Отрубив ей 
кисти, посадил в машину 
и повез в больницу.

- По дороге он спраши-
вал: «Ты там еще не по-
мерла? - и пообещал: - Я 
сяду, но если ты меня из 
тюрьмы не дождешься, 
я вернусь и закончу то, 
что недоделал. Я матери 
твоей и всем родствен-
никам руки отрублю». 
Он привез ее в больницу 
и сразу поехал сдаваться 
в полицию. Сотруднича-
ет со следствием - даже 
помогал искать в лесу 
кисть. Говорит, что рас-
каивается. Юридически 
это все будет считаться 
смягчающими обстоя-
тельствами и сокра-
тит его итоговый срок. 
Юристы говорят, что ему 
дадут всего 6 - 7 лет. По 
этой статье есть условно-
досрочное освобожде-
ние. Он уже через три 
года может вернуться в 
Серпухов. Я всерьез опа-
саюсь, что он вернется 
нам мстить. Кто нас за-
щитит? Некоторые зна-
комые советуют уехать из 
Серпухова, потеряться. 
Но как? У нас большая 
семья: я, Рита, дети, у 
меня еще младший сын 
есть. После случившего-
ся я не сомневаюсь: если 
у него будет такая цель, 
он нас сможет найти, ку-
да бы мы ни уехали!

Подготовил  
Александр РОГОЗА.

Громкое дело

Как Рита себя чувствует сейчас,   
а также другие подробности 
читайте на сайте kp.ru

Очевидный вопрос: возможно, если бы 
заявлению Риты дали ход, этой кровавой 
экзекуции не было бы?

Когда эту тему обсуждали на Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru), в 
эфир позвонил слушатель, сам бывший 
оперуполномоченный. Он попросил не 
спешить делать однозначные выводы по 
действиям участкового.

- К сожалению, в этой конкретной исто-
рии все упирается не только в действия 
сотрудника полиции, - заявил Александр. 
- Заявление было написано по факту вы-
воза в лес и угроз ножом. Но при этом 
участковый ничего не смог бы приложить к 
этому заявлению, никакой доказухи - сви-
детелей нет, видеозаписи, повреждений 
нет. Я вас уверяю: даже если бы он завел 
уголовное дело, в прокуратуре решение 
о возбуждении отменили бы. Потому что 
нет никаких оснований. Только слова. Я 
понимаю, что это дико звучит после та-
кого, но это факт.

Как в таком случае действовать потен-
циальным жертвам? Ждать, когда нож 
войдет в живот, и только после этого об-
ращаться в полицию?

То, что заявления о домашнем наси-

лии в полиции чаще всего принимают со 
скрипом, это факт. Никто не хочет делать 
лишнюю работу. Потому что, как говорят, 
95% таких заявлений женщины забирают 
уже на следующий день. То ли из жалости, 
то ли прикинув, что, если мужа посадят, 
кормить ее и детей будет некому.

- Причем такое происходит не только 
после побоев и легкого вреда здоровью, 
- говорит бывший следователь, а ныне 
известный адвокат Вадим Багатурия. 
- Знакомый следователь вел дело: муж 
напал на жену с ножом. Женщина полу-
чила очень серьезные ранения, провела 
несколько недель в больнице. Вышла и... 
побежала к следователю. Умоляла от-
пустить мужа и закрыть дело. Любила. И 
это вовсе не маргинальная семья была.

В главке подмосковной полиции «КП» 
подтвердили, что заявление Маргариты 
Грачевой действительно было принято 
участковым. Но действия своего сотруд-
ника там пока обсуждать не готовы. Про-
водится служебная проверка. Сейчас 
выясняют, действовал ли полицейский 
строго по букве закона или нет. Результа-
ты проверки планируют объявить в течение 
ближайшей недели.
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Инна Шейкина, мама Риты Грачевой,  
которой муж отрубил кисти,  

всерьез опасается, что зять-изверг выйдет 
из тюрьмы и будет мстить семье.

Отелло из Серпухова, искалечивший жену:

Если меня из тюрьмы не дождешься, я матери 
твоей и всем родственникам руки отрублю

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему не реагировал участковый?
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Ярослав КОРОБАТОВ

Изучаем особенности 
новогоднего подарочного 
бума с научной точки зрения.

С середины декабря страну охва-
тывает предпраздничная лихорадка. 
Граждане тоннами закупают продук-
ты и алкоголь, чтобы, рискуя жизнью, 
уничтожить все это за неделю каникул. 
Закупается, дарится и передаривает-
ся огромное количество бесполезных 
подарков. Новогодняя ночь вкусна и 
богата спецэффектами. Единственное, 
чего мы не находим за столом, - это 
ощущение счастья, которое испыты-
вали в детстве.

КУДА ДЕЛИСЬ ЕЛКИ, 
«КАК В ДЕТСТВЕ»

Может быть, увлеченные погоней за 
соблюдением праздничных ритуалов, 
мы что-то упустили из виду? Осмыс-
лить новогодний подарочный бум мы 
попытались вместе с культурологом, 
профессором Высшей школы экономики 
(ВШЭ) Яном Левченко.

- Новый год, на мой взгляд, переоце-
ненный праздник, - считает профессор. 
- Стать одним из наиболее устойчивых, 
универсальных ему помогли советские 
времена, где он в известной степени за-
менил Рождество и стал единственным 
праздником, сохранившимся с доре-
волюционных времен. Все остальные 
торжества устанавливались новым со-
ветским календарным циклом. Новый 
год оказался единственным личным, 
семейным праздником, когда не на-
до было кричать «ура» на митингах и 
маршировать на демонстрациях. Он, 
безусловно, давал людям ощущение 
радости. В советские годы это было 
проще сделать, потому что на фоне то-
тального дефицита доставить удоволь-
ствие друг другу можно было самыми 
нехитрыми подарками. Не случайно в 
магазинах в канун 31 декабря начина-
ли кампанию по выбрасыванию про-
дуктов на прилавки. Но в наши дни, 
когда имеет место потребительский 
бум и перенасыщение рынка товарами, 
смысловая наполненность Нового года 
выхолащивается. Подарок, который 
раньше казался выдающимся, сейчас 

не вызывает никаких эмоций. А, скорее 
рождает чувство неловкости. Потому 
что социальные ритуалы предписыва-
ют испытывать благодарность за дар. А 
мы ничего не чувствуем.

- Заелись в сытые годы?
- Весь мир живет в состоянии фунда-

ментальной перестройки потребления. 
Человек перестал обращать внимание 
на утилитарные потребности. Чистая 
польза предмета не так важна, как его 
символическая ценность.

ПОДАРОК ДЕНЬГАМИ - 
ЭТО ПЛОХО?

- Можете на примере пояснить?
- Такое понятие, как «общество впе-

чатлений», ввел в оборот социолог Гер-
хард Шульце. Согласно его теории, 
основная установка современного че-
ловека - это интенсивное наполнение 
своей жизни эмоциями и пережива-
ниями. Чем продиктован выбор авто-
мобиля в наши дни? Если мы изучим 
сообщения пользователей на автофо-
румах, то увидим, что две вещи стоят 
на вершине автомобильной иерархии: 
черный цвет и размер - вне зависи-
мости от необходимости перевозить 
грузы. Черный цвет как показатель со-
лидности - это символическая катего-
рия, которая переползла от бандитских 

машин 90-х к чиновничьим машинам 
нулевых и десятых годов. А размер - это 
индикатор, насколько крепко чело-
век стоит на ногах. Если у тебя чер-
ный внедорожник, как у героя сериала 
«Физрук», то по дворовым понятиям 
ты в авторитете. Можно вспомнить и 
более новогодний пример. Известно, 
что «Советское шампанское» ассоции-
руется у народа с праздником. И дело 
здесь не в цене и не во вкусе. Суть в 
том, что его черная с белым этикетка 
отсылает к тем временам, когда, достав 
дефицит к Новому году, ты испытывал 
неподдельное ощущение счастья! Вы 
покупаете не столько напиток, сколь-
ко эмоции.

- Почему в роли подарка стали все ча-
ще выступать деньги? Мы стали более 
черствыми и прагматичными?

- Представление, согласно которо-
му дар в виде денежного эквивалента 
оскорбителен, в обществе потребления 
является архаичным предрассудком. 
Признание за одариваемым права на 
собственный выбор - это проявление 
социального такта. В ситуации, когда 
дефицит уже не подарок, любой да-
ритель находится на развилке: либо 
предоставить одариваемому возмож-
ность самому выбирать; либо искать 
значимый и насыщенный значениями 
подарок, что усложняет задачу дари-
теля. Тем не менее люди находят вы-
ход. Например, все чаще заказывают, 
условно говоря, подушки с принтами, 
где изображены шашлыки, которые вы 
с друзьями успешно «выпили» два года 
назад. То есть утилитарный носитель 
украшается чем-то индивидуальным, 
чего не может быть у других. 

ОТМЕЧАТЬ ПО-СОВЕТСКИ, 
ПО-ЯЗЫЧЕСКИ 
ИЛИ ПО-ПРАВОСЛАВНОМУ?

- В связи с религиозным ренессансом 
центр тяжести праздников начинает сме-
щаться в сторону Рождества?

- Новогодние праздники - это спец-
ифическая постсоветская история, где 
перепутались языческие, католиче-
ские, православные и советские тра-
диции. Это связанно с тем, что единая 
некогда общность под названием «со-
ветский народ» распадается на сегмен-
ты. Жители крупных городов не видят 

зазорного в том, чтобы со всей Евро-
пой отпраздновать католическое Рож-
дество. Люди  не находят здесь связи 
с христианскими ритуалами и празд-
нуют его как бы понарошку. Затем 
возникает Новый год - вершина этого 
треугольника - и все отмечают языче-
ский праздник. Дальше мы встречаем 
православное Рождество. Оно облада-
ет двойственным значением. Для во-
церковленных православных это одно 
из главных событий. И в то же время 
Рождество имеет формальное значе-
ние для остальных россиян, которые 
являются атеистами, несмотря на то, 
что, проезжая мимо церкви, они могут 
снять шапку и осенить себя крестным 
знамением. Если человек празднует 
Новый год, ест салат оливье и про-
должает водкой, то для него право-
славное Рождество имеет точно такой 
же смысл, что и католическое, которое 
он только что отпраздновал. Потому 
что Рождество - это соблюдение по-
ста, сознательное самоограничение в 
течение месяца, после чего праздник 
совершенно иначе ощущается. Он вос-
принимается как освобождение, очи-
щение перед началом новой жизни. 
При этом православные христиане 
практически игнорируют Новый год 
в том изводе, который принят во всем 
остальном обществе. Они не выпива-
ют на Новый год, соблюдают пост и с 
католическим Рождеством чувствуют 
значительно больше ритуальной свя-
зи, чем остальные россияне-атеисты.

О том, сколько денег россияне 
готовы потратить на новогодний стол, 

- на < стр. 14. 

А ответы на вопрос дня о том, 
что надо успеть за неделю перед 

главным праздником, - на < стр. 3.
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Почему советский Новый год 
приносил людям больше счастья

Новый год был в СССР единственным 
личным семейным праздником. И единственной красной датой,  

сохранившейся с дореволюционных времен. 
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Лия ГАРАЕВА

Накануне праздника в 
редакции «Комсомолки» 
побывал главный Дед 
Мороз Кузбасса.

Друзья, а вы чувствуете, 
что Новый год уже на по-
роге? Снежинки кружатся в 
воздушном хороводе, детки 
катаются с ледяных горок и 
лепят забавных снеговиков. А 
запах-то какой - мандаринки 
и хвоя! И то тут, то там уже 
можно встретить главного 
зимнего волшебника! Вот и к 
нам в кемеровскую редакцию 
«Комсомольской правды» Де-
душка Мороз заглянул и рас-
сказал, какие подарки просят 
у него дети и взрослые, как он 
готовится к празднику и что 
он никогда никому дарить не 
будет.

ПРО СТАРЫХ ДРУЗЕЙ, 
СВЕЖЕМОРОЖЕНЫЕ 
СОСУЛЬКИ И ВОЛШЕБНЫЙ 
ПОСОХ

- Здравствуйте! - привет-
ствует Дедушка Мороз. - Ну, 
расскажите, какие у вас успе-
хи в этом году?

- Здравствуйте! Я в этом 
году окончила университет. 
Устроилась на работу, вот и 
все мои успехи. А у вас какие?

- Серьезные успехи. Я вер-
нулся в «Томскую писаницу» 
с Южного полюса. Там как 
раз летом была такая суровая 
погодка, зимняя! Все, как я 
люблю. Летом переписывал-
ся с друзьями, с ребятишка-
ми, по скайпу разговаривал 
со своим старшим братом - 
Всероссийским Дедом Мо-
розом. Еще и посмотрел, 
как строят Крымский мост. 
Действительно, грандиозный 
- создается впечатление мо-
гучей силы!

- Что советует старший 
брат?

- В этом году он мне по-

рекомендовал один проект 
- новые горки из снега. У нас 
в «Томской писанице», ко-
нечно, есть хорошие горки, 
они больше ста метров. Но 
мы построим еще одну - горка 
в виде домика будет полно-
стью из снега, а рядом с ней 
устроится большая собака. 
Детишкам понравится!

- А чем вы сейчас занимае-
тесь, Дедушка?

- Хожу по гостям, наве-
щаю старых друзей. И к себе 
в гости приглашаю. В первые 
выходные декабря свой день 
рождения праздновал. Ко мне 
столько детишек приехало! 
Целыми классами из школ.

- Так вам тоже подарки, по-
лучается, дарят?

- Как правило, это подарки, 
сделанные своими руками. 
Картины, поделки. Я выстав-
ляю их у себя в резиденции. У 
меня в каждом уголочке есть 
игрушка.

- Наверное, и конфеты при-
возят?

- Нет, вы знаете, я такое не 
ем. Люблю мороженое, сне-
жинки, сосульки.

- И что вкуснее?
- Скажу так: свежеморо-

женая сосулька вкуснее про-
шлогоднего снега! Все зави-
сит от степени свежести. Но 
я лучше съем прошлогодний 
снег, чем недавно выпав-
ший в городе. Экология тут 
не очень хорошая.

- А зачем вам посох, ходить 
тяжело?

- Конечно, возрастная со-
ставляющая есть - нужно 
опереться на что-нибудь, но 
это не главное его предна-
значение. Он помогает мне 

исполнять желания. У меня 
в резиденции и другие нахо-
дятся. Одни помогают елоч-
ки снегом украшать, другие 
- звезду на новогодней кра-
савице зажигать.

ПРО ПОДАРКИ, КНИГИ И 
ГРУСТНЫЕ ПИСЬМА

- Значит, вы уже готовы ис-
полнять желания?

- Да, мне уже очень-очень 
много писем прислали. В ос-
новном, правда, они похожи. 
К сожалению, ребятишки не 
вникают в то, как они этот 
год провели, хорошо ли себя 
вели. Кажется, что им лишь 
бы подарок подороже попро-
сить… - опечалился Дедушка. 
- Конечно, стараюсь испол-
нить желания, но не всегда 
получается. Все-таки пода-
рок должен вдохновлять ре-
беночка, чтобы он занимался 
спортом, хорошо учился, по-
сещал какие-то кружки, сек-
ции. Ведь именно в детстве 
закладываются навыки, кото-
рые потом могут пригодиться.

- И что лучше подарить?
- Можно, например, книж-

ки. Сейчас дети меньше чи-
тают, наверное, это влияние 
гаджетов. Но родители могут 
привить ребятишкам любовь 
к художественной литерату-
ре. Как мне нравятся русские 
классики! Они помогают по-
нять историю страны, взаи-
моотношения между людьми. 
Литература делает человека 
добрее, дарит понимание его 
места в этой жизни.

- А что вы никогда не пода-
рите?

- Никогда не подарю ребен-
ку деньги.

- Взрослые тоже пишут?
- От взрослых приходят 

самые разные письма. Как 
правило, они желают с по-
мощью Деда Мороза найти 
выход из каких-то жизненных 
ситуаций. А женщины про-
сят счастья! Какая женщина 
не хочет быть счастливой, 
правда? Было одно письмо в 
прошлом году. Представля-
ете, в нем девочка просила 
мужа для мамы.

- Еще какие-то необычные 
письма были?

- Бывает, что письма на-
вевают некоторую грусть. 
Обычно их пишут дети, ко-
торые чем-то болеют… Они 
просят дать им здоровья. 

Есть одна девочка - Любуш-
ка из Ленинска-Кузнецкого. 
Сейчас ей 18 лет уже, а по-
знакомились мы с ней, когда 
она была совсем маленькой. 
Любушка написала мне пись-
мо, когда лежала в больнице. 
У нее должны были удалить 
легкое. Девочка попросила у 
меня, чтобы операция про-
шла хорошо. Я съездил тог-
да к ней в больницу. Ее про-
оперирорвали, все сложилось 
удачно. И после этого мы с 
ней лет пять дружили, при-
езжали друг к другу в гости, 
переписывались. Конечно, 
она повзрослела, сами пони-
маете…

ПРО СЕМЬЮ, 
СНЕГУРОЧКУ И БАБУ-ЯГУ

- А у вас есть семья?
- Конечно, Снегурочка, Ба-

ба-яга - тоже родственница, 
но дальняя. Если посмотреть 
родословную - кое-где у нас 
пересекаются дорожки. В 
родственных отношениях на-
ходимся и с Санта-Клаусом. 
Тоже дальний, зарубежный, 
но родственник. Родственни-
ки есть и в других странах. Но 
не все они называются Деда-
ми Морозами, в каждой стра-
не у них свое имя. Весь мир - 
это родственники мои. Я всех 
люблю, все вы мои дети.

- Интересно, как вы поня-
ли, что вы Дед Мороз? Сразу 
с бородой, что ли, появились?

- Да, сразу. Из снега, изо 
льда.

- Баба-яга, наверное, и сле-
пила?

- Очень может быть, - сме-
ется Дедушка. - Дед Мороз 

вбирает в себя такие каче-
ства, свойства, которые ха-
рактерны для природы. При-
родная должна быть доброта, 
природная любовь к окру-
жающим людям. Вы же ни 
разу не видели злого Деда 
Мороза?

- Папы наряжаются в Де-
душек Морозов. Как им себя 
вести, чтобы дети поверили?

- Они хотят доставить 
праздник, радость, своим 
детям, внукам, близким. 
Они сделают хорошее дело, 
нарядившись в доброго вол-
шебника. Один Дед Мороз 
не может охватить все горо-
да, все районы, - размышляет 
зимний волшебник. - Ребе-
нок, скорее всего, догадается, 
что это папа. По голосу, по 
знакомым тапочкам или но-
скам. Папе нужно проявить 
все свои артистические спо-
собности - изменить голос, 
повадки, жесты, характерные 
только для него словечки. Но 
даже если ребенок узнает, это 
неплохо. Папа же делал это 
из добрых побуждений, хотел 
порадовать свою семью.

- Что вы пожелаете в следу-
ющем году нашим читателям?

- Дорогие друзья, я поздрав-
ляю вас с наступающим 2018 
годом! Желаю вам больших 
творческих успехов. Здоро-
вья, счастья вам и вашим 
близким!

Как Дед Мороз готовится 
к Новому году

Как 
подготовиться 

к Новому 
году, читайте

на kp.ru

Как бы ни был занят Дед Мороз накануне 
Нового года, он всегда находит время, чтобы 

заглянуть в редакцию «Комсомолки».

Дед Мороз приглашает ребятишек к себе в гости.
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Односторонние агитационные материалы: плакаты, листовки, постеры, настенные 
календари, карманные календари. Бумага мелованная плотностью до 135 г/м2

Формат
Тираж, экз.

до 100 до 500 до 1000 до 3000 до 
5000

до 
10000

до 
20000

до 
50000

более 
50000

До А6+ (до 
150*110 мм) 9,72 3,24 1,73 0,86 0,65 0,54 0,5 0,46 0,41

До А5+ (до 
220*150 мм) 16,2 5,4 2,88 1,44 1,08 0,9 0,83 0,76 0,68

До А4+ (до 
220*300 мм) 27 9 4,8 2,4 1,8 1,5 1,38 1,26 1,14

До А3+ (до 
440*300 мм) 45 15 8 4 3 2,5 2,3 2,1 1,9

Односторонние агитационные материалы: плакаты, листовки, постеры, настенные 
календари, карманные календари. Бумага мелованная плотностью до 135 г/м2

Формат
Тираж, экз.

до 50 до 100 до 200 до 300 до 400 до 500 до 700 до 1000 более 
1000

До А2+ (до 
600*440 мм) 180 169,2 154,8 147,6 144 140,4 136,8 133,2 129,6

До А1+ (до 
880*600 мм) 300 282 258 246 240 234 228 222 216

До А0+ (до 
1200*880 мм) 500 470 430 410 400 390 380 370 360

Односторонние агитационные материалы: плакаты, листовки, постеры, настенные
календари, карманные календари. Бумага мелованная плотностью до 300 г/м2

Формат
Тираж, экз.

до 100 до 500 до 1000 до 3000 до 
5000

до 
10000

до 
20000

до 
50000

более 
50000

До А6+ (до 
150*110 мм) 14,58 4,86 2,60 1,29 0,98 0,81 0,75 0,69 0,62

До А5+ (до 
220*150 мм) 24,30 8,10 4,32 2,16 1,62 1,35 1,25 1,14 1,02

До А4+ (до 
220*300 мм) 40,50 13,50 7,20 3,60 2,70 2,25 2,07 1,89 1,71

До А3+ (до 
440*300 мм) 67,50 22,50 12,00 6,00 4,50 3,75 3,45 3,15 2,85

Двусторонние агитационные материалы: плакаты, листовки, постеры, настенные кален-
дари, карманные календари. Бумага мелованная или офсетная плотностью до 135 г/м2

Формат
Тираж, экз.

До 100 До 500 До 1000 До 
3000

До 
5000

До 
10000

До 
20000

До 
50000

Более 
50000

До А6+ (до 
150*110 мм) 16,2 5,4 3,02 1,4 1,08 0,86 0,78 0,71 0,64

До А5+ (до 
220*150 мм) 27 9 5,04 2,34 1,8 1,44 1,3 1,19 1,06

До А4+ (до 
220*300 мм) 45 15 8,4 3,9 3 2,4 2,16 1,98 1,77

До А3+ (до 
440*300 мм) 75 25 14 6,5 5 4 3,6 3,3 2,95

Двусторонние агитационные материалы: плакаты, листовки, постеры, настенные кален-
дари, карманные календари. Бумага мелованная или картон плотностью до 300 г/м2

Формат
Тираж, экз.

До 100 До 500 До 1000 До 
3000

До 
5000

До 
10000

До 
20000

До 
50000

Более 
50000

До А6+ (до 
150*110 мм) 24,30 8,10 4,53 2,10 1,62 1,29 1,17 1,07 0,96

До А5+ (до 
220*150 мм) 40,50 13,50 7,56 3,51 2,70 2,16 1,95 1,79 1,59

До А4+ (до 
220*300 мм) 67,50 22,50 12,60 5,85 4,50 3,60 3,24 2,97 2,66

До А3+ (до 
440*300 мм) 112,50 37,50 21,00 9,75 7,50 6,00 5,40 4,95 4,43

В соответствии с пунктом 1.1 статьи 54 Федерального закона 
от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» ООО «ИНТ» сообщает о готовности выполнять 
работы/оказывать услуги по изготовлению печатных агитацион-
ных материалов на выборах Президента Российской Федерации 
18.03.2018 и стоимости (в валюте Российской Федерации) ра-
бот/услуг по изготовлению печатных агитационных материалов,
приведенных в таблице:

Цены указаны в рублях за экземпляр.

Цены на продукцию, не вошедшую в данный прайс-лист, опубликованы 
на сайте http://www.v-int.ru

Полное наименование: ООО «ИНТ» ИНН 4209024177, 
Адрес юридический: г. Кемерово, пр. Октябрьский, 78-160, 

Адрес фактический: г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, офис 215, 
получения готовой продукции или отдела заказов, 

телефон: 8 (384-2) 65-78-89, 
Email:typoint@mail.ru, http://www.v-int.ru

Сведения о стоимости 
работ/услуг по изготовлению печатных 

агитационных материалов

Реклама.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово -5… -3 -6… -4
Мариинск -5… -3 -6… -4
Новокузнецк -9… -7 -8… -6
Таштагол -13… -11 -12… -10

Прогноз погоды на завтра, 27 декабря

Давление - 744 мм рт. ст.
(норма декабря - 754)
Относительная влажность 
воздуха - 89% (норма - 76)
Ветер южный,
1 - 6 м/с

Восход - 09.35
Закат - 16.54

Луна
растет


